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ИРКУТЯНКА ВЗОРВАЛА «ГОЛОС»
26-летняя Юлия Кошкина исполнила на Первом канале песню «На заре»  

и развернула к себе всех наставников 
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Самое крупное за последние 10 лет пополнение 
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Проект бюджета на 2022 год пред-
ставляла депутатам заместитель мэра, 
председатель комитета по бюджетной 
политике и финансам администрации 
Альфия Валиулина. Главные циф-
ры: доходы планируются в размере 
23,9 млрд, расходы — ровно такая же 
сумма. Она (сумма расходов) фор-
мировалась с учетом необходимости 
сохранить социальную направлен-
ность иркутского бюджета и решить 
задачи социально-экономического 
развития, обозначенные в указах пре-
зидента России. Комментируя проект 
бюджета, Руслан Болотов выделил 

несколько приоритетных направ-
лений: социальная сфера, дороги, 
жилищно-коммунальное хозяйство, 
благоустройство, социальная сфера, 
строительство и реконструкция, капи-
тальный ремонт.

Мэр заверил, что в бюджете на бу-
дущий год заложены деньги для 
всех действующих мер социальной 
поддержки граждан. Доля средств, 
направленных на образование, 
культуру, спорт и здравоохранение, 

а также социальную политику, со-
ставит более половины всех расходов. 
На обеспечение деятельности двухсот 
шестидесяти восьми муниципальных 
учреждений — а это в основном об-
разовательные учреждения — пред-
усмотрено выделить 11,4 млрд руб. 
На выплаты зарплаты работникам 
бюджетной сферы запланировано 8,6 
млрд руб. Заложены средства на обес-
печение питанием воспитанников 
детских садов, учащихся начальных 

классов и детей с ограниченными 
возможностями здоровья в школах.

На меры социальной поддерж-
ки граждан планируется выделить 
719 млн рублей. Речь идет о субсидиях 
на оплату ЖКУ и проезда в обществен-
ном транспорте, социальных выплатах 
на строительство жилья, мерах под-
держки в связи с необходимостью лече-
ния, льготных услугах бань, поддержке 
семей с детьми, молодых специалистов, 
стипендиях мэра и т. д.

Городское хозяйство — еще одна 
важнейшая статья расходов. На эти 
цели запланировано выделить более 
4 млрд руб. Из них 2,2 млрд пойдут 
на содержание и поддержание объек-
тов дорожной сети, в том числе на реа-
лизацию национального проекта «Без-
опасные и качественные дороги». Сюда 
входит собственно содержание дорог 
и элементов их обустройства (установ-
ка светофоров и барьерных огражде-
ний, обустройство пешеходных пере-
ходов, тротуаров и другие дорожные 
работы). Из этих средств, по словам 
мэра, запланировано выполнить капи-
тальный ремонт путепровода через же-
лезную дорогу на станции Батарейной, 

Минувший понедель-
ник, 15 ноября, стал 
днем принятия бюд-

жета Иркутска на следующий 
2022 год. Как это происхо-
дит? Мэр города предлагает 
депутатам городской думы 
профессиональное видение 
того, сколько денег ожидается 
в городской казне и как власть 
планирует их потратить. Это 
вкратце и простым языком. 
А в целом процесс формирова-
ния городского бюджета сло-
жен и требует усилий множе-
ства специалистов в течение 
нескольких месяцев. Но нам, 
жителям города (и сотрудни-
кам редакции «Иркутска»), 
важно главное — бюджет горо-
да абсолютно «социальный» 
и он не дефицитный (как 
во множестве муниципалите-
тов России в нашей сложной 
экономической ситуации).

БЮДЖЕТ-2022: 
ЖИВЕМ ПО СРЕДСТВАМ  

Никакого дефицита денег: в следующем году 
потратим столько же, сколько заработаем

Елена, доцент 
университета:

— Да, у меня четкое пла-
нирование. Всегда знаю, 
сколько потрачу на еду, быто-
вые расходы, отдых, одежду 
или обучение. Доход у меня 
стабильный, поэтому могу 
и на год планировать. Основ-
ная статья — на поддержание 
базовых нужд, то есть на про-
дукты. И очень много уходит 
на содержание автомобиля.

Юлия, парикмахер:
— Нет, что вы! Цены 

на все растут каждые две не-
дели, а зарплата у меня очень 
маленькая. Деньги уходят 
на продукты в основном 
и на ЖКХ. Я бы планировала, 
но для меня это нереально. 
Живу, как говорится, от по-
лучки до получки.

Андрей, кладовщик:
— Планирую только на ме-

сяц, причем только на круп-
ные затраты. Например, если 
мне надо сделать ремонт, 
то считаю, сколько на это 
нужно оставить денег. Ос-
новная же статья расходов — 
продукты. Но здесь я всегда 
делаю покупки исходя из по-
требностей. Нет смысла пла-
нировать траты на еду, их все 
равно никак не уменьшить.

Анастасия, 
менеджер 
финансовой 
компании:

— Конечно, планирую. 
Первым делом выделяю 
деньги на товары первой 
необходимости: продукты, 
различные платежи. А потом 
уже на отпуск. Не всегда, ко-
нечно, удается следовать гра-
фику. На развлечения зача-
стую уходит больше средств, 
чем хотелось бы.

Борис, директор 
департамента 
логистики:

— Основная статья расхо-
дов — разные платежи, еда, 
налоги. Конечно, я планирую 
свой семейный бюджет, ведь 
у меня и профессиональная 
деятельность с составлением 
смет связана. Планирование 
очень важно. Ведь если мы 
деньги расходуем без контро-
ля, то тратим больше и зача-
стую на ненужные вещи.

ПЛАНИРОВАНИЕ КАК НОРМА ЖИЗНИ 
На этой неделе мы спросили прохожих на улице: «А вы планируете свой бюджет? Какая статья расходов самая важная?»

Продолжение на стр. 9

Большое внима-
ние в бюджете 
уделено разви-
тию города и по-
вышению уровня 
комфорта ирку-
тян. Например, 
в следующем 
году отремон-
тируем более 18 
километров дорог, благо-
устроим два десятка обще-
ственных пространств, 
приступим к строитель-
ству детского сада в 6-м 
микрорайоне Ново-Ленино, 
блоков начальных классов 
к школам №№ 53, 57, 75. 
Начнем проектирование 
школ по улицам Мелен-
тьева и Ярославско-
го, детского сада 
на улице Авиастро-
ителей и других объ-
ектов социальной 
инфраструктуры.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»

«

Из этого графика следует, что доходы бюджета Иркутска в 2022 году прогно-
зируются в объеме около 24 млрд руб., что ниже ожидаемой оценки текущего 
года более чем на 2 миллиарда. В последующие два года также имеется тен-
денция к снижению. Отрицательная динамика обусловлена объемом учтенных 
в проекте бюджета межбюджетных трансфертов, в то время как собственные 
доходы на фоне восстановления экономической активности прогнозируются 
с ежегодным ростом. По словам мэра, объем межбюджетных трансфертов бу-
дет скорректирован после принятия закона об областном бюджете

С прохожими общалась  
Наталья Федотова.  

Фото автора
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ЖДИТЕ МЭРА  
НА НОВОСЕЛЬЕ

Лучший учитель Иркутска 
получит квартиру в подарок: 

так решил Руслан Болотов
Регистрация педагогов на муниципаль-

ный этап конкурса «Лучший учитель года 
— 2022» начнется 1 декабря, затем пройдут 
конкурсные испытания. Имя победителя 
станет известно в начале февраля 2022 года. 
Профессиональное состязание проводится 
уже более 30 лет, за эти годы конкурс стал 
одним из значимых городских мероприятий 
в сфере образования. На этой неделе стало 
известно, что победитель конкурса получит 
в подарок квартиру — такое решение принял 
наш мэр Руслан Болотов. Главный приз бу-
дет предоставлен партнером конкурса.

Конкурс проводится среди учителей обще-
образовательных организаций Иркутска. Он 
направлен на развитие творческой деятель-
ности педагогических работников, поддерж-
ку современных технологий в организации 
образовательного процесса, рост професси-
онального мастерства. Главное условие для 
участия — высокие достижения в обучении 
и воспитании талантливых детей — победите-
лей муниципальных, региональных и всерос-
сийских олимпиад, конференций, конкурсов, 
соревнований, а также в развитии творческих 
способностей своих воспитанников.

— Иркутские учителя не только проявляют 
себя как специалисты высочайшего уровня, 
но и демонстрируют наряду с этим свои яркие 
творческие таланты, невероятный потенциал, 
предлагают новаторские практики, — отме-
тил Руслан Болотов. — Я совершенно уверен: 
в конкурсе участвуют педагоги, искренне увле-
ченные своим делом и любящие его. И будет 
справедливо, если лучший получит достойную 
награду. В этом году мы приняли решение по-
дарить победителю квартиру!

С подробной информацией и положени-
ем конкурса можно ознакомиться на офи-
циальном сайте организатора — Инфор-
мационно-методического центра развития 
образования города Иркутска mc.eduirk.ru.

ВАКЦИНА БЕЗ ОЧЕРЕДИ
В «Сибэкспоцентре» увеличили 

количество прививочных 
пунктов

В среду, 17 ноября, в самом большом 
прививочном пункте Иркутска открылись 
еще 5 кабинетов. Теперь там 11 мест для 
вакцинации и 4 стойки регистрации.

— У стоек регистрации людям помогают 
заполнить анкету и согласие. Расширены 
зоны ожидания и территория отдыха, где 
пациенты могут провести до 30 минут по-
сле вакцинации. Для организации работы 
предоставлено необходимое компьютерное 
оборудование и расходные материалы, — 
сообщили в департаменте здравоохранения 
и социальной помощи населению админи-
страции Иркутска. — Благодаря взаимо-
действию с Иркутским государственным 
медицинским университетом для работы 
в пунктах привлечены вакцинированные 
ординаторы, а министерство по молодеж-
ной политике региона провело большую 
работу по вопросу помощи от волонтеров.

Прививочные бригады для работы в до-
полнительных пунктах укомплектованы ме-
дицинским персоналом городских больниц 
№ 3 и 9, поликлиники № 15, ОГБУЗ «Иркут-
ская районная больница». Поставить вакцину 
могут все желающие. Для этого потребуется 
паспорт и СНИЛС. С учетом оформления 
необходимых документов прийти следует 
за полчаса до намеченного времени.

Всего в Иркутске организована работа 
более сорока пунктов вакцинации, располо-
женных во всех административных округах 
города. 17 из них находятся непосредствен-
но в поликлиниках и филиалах медицин-
ских организаций, остальные — в торговых 
и бизнес-центрах, частных клиниках, выс-
ших учебных заведениях, на предприятиях.

Людмила Измайлова

— Этот стиль объединяет рус-
скую классику, дореволюцион-
ный и современный город. Яркие 
узнаваемые символы призваны 
сформировать теплые образы, 
которые будут согревать иркутян 
в самые суровые морозы подобно 
одеялу, — рассказали «Иркутску» 
в управлении культуры админи-
страции Иркутска. — Основным 
элементом фирменного стиля 
стала буква «И». Она будет так же 
состоять из графических блоков 
с изображением знаковых мест 
города — таких, как памятник 
Александру III, Бабр, Драмати-
ческий театр имени Н. П. Охлоп-
кова, Академический мост, и из-
вестных символов Нового года: 
елки, снежинок, тройки лошадей, 
коньков.

Фирменный стиль создан 
для единого оформления улиц, 
витрин и общественных про-
странств Иркутска. Дизайнерски-
ми решениями могут пользовать-
ся не только городские службы, 
но и представители бизнеса.

Но не дизайном единым хорош 
Новый год в городе: в сквере Ки-
рова будет построен традицион-
ный ледяной городок. Уже сейчас 
рабочие собирают «пазл» — нашу 
новогоднюю разборную елку. Ос-
новная тема городка — персона-
жи из произведений Александра 
Пушкина и русских народных 

сказок. На площади установят 
12 больших ледяных скульптур: 
Конька-горбунка, Жар-птицу, 
Емелю с щукой, Водяного, Лису 
и Колобка. Также в сквере уста-
новят 7 детских маленьких фигур. 
Тут можно будет встретить Царев-
ну-лягушку и Бабу Ягу. Особенно-
стью ледового оформления в этом 
году станут интерактивные ледо-
вые конструкции, с которым смо-
гут сфотографироваться все жела-
ющие. Это трон, письменный стол, 
сани, печь из сказки «По щучьему 
велению». Городок в сквере Ки-
рова украсят символы и главные 
цифры наступающего года изо 
льда — 2022 — и входные группы. 

Новогоднее убранство дополнят 
световые фигуры и конструкции: 
«звездное небо» и «фонтан».

Разумеется, горожан ин-
тересует вопрос: а будет ли 
ледовая горка для ката-
ния? Ответ на него дадут 
специалисты на заседании 
санитарно-противоэпиде-
миологической комиссии Ир-
кутской области. Решение 
будет приниматься с уче-
том эпидемиологической 
ситуации.

Илья Спирин 
Фото Валентина Карпова, 

иллюстрация Дмитрия Мироманова

ПРАЗДНИК  
К НАМ ПРИХОДИТ!

В сквере Кирова идет монтаж елки, а дизайнеры придумали 
потрясающую новогоднюю символику Иркутска

Шампанское и ман-
дарины пока ждут 
своей очереди 

на полках магазинов в пред-
вкушении новогоднего 
ажиотажа, но праздничное 
настроение неумолимо насти-
гает Иркутск. Большую роль 
в этом сыграл талантливый 
иркутский дизайнер Дмитрий 
Мироманов — он подготовил 
концепцию новогодней симво-
лики. На этой неделе концеп-
цию утвердили на заседании 
рабочей группы под руковод-
ством мэра Иркутска Руслана 
Болотова.

Буква «И» — главный символ Нового года в городе. Дизайнеры 
представили его в двух вариантах: дореволюционный Иркутск 
(на фото) и современный (все варианты можно посмотреть на сайте 
администрации admirk.ru). Этот элемент можно долго рассматривать, 
узнавая знакомые места и детали: похоже на ребус, который не нужно 
разгадывать. И настроение улучшается!

В сквере Кирова собирают знаменитую иркутскую елку. Прямо сейчас устанавливают 25-метровый каркас 
(на фото слева). После этого конструкцию украсят искусственной хвоей и световыми элементами, и она станет 
елкой (на фото справа). А ледовый городок начнут возводить позже: слишком уж теплый для этого нынче 
ноябрь. Как только в городе установится устойчивая минусовая температура, на площадки выйдут мастера — 
художники ледовых композиций

ОГЛАСИТЕ ВЕСЬ СПИСОК
Ознакомиться с полным спис

ком адресов, где поставить при-
вивку от COVID19, можно на 
сайте администрации города Ир-
кутска по ссылке https://admirk.
ru/projects/element.
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По «Народным инициативам» 
обустроили аллею и несколько дворов. 
На 10 млн рублей, выделенных округу 
к 360-летию Иркутска, укомплектовали 
стадион школы № 24 и благоустрои-
ли небольшой сквер. По программе 
«Формирование комфортной город-
ской среды» отремонтировали 23 дво-
ра за четыре года, и это абсолютный 
рекорд для Иркутска. На этой неделе 
в Академгородке побывал мэр Иркут-
ска Руслан Болотов: сейчас фокус вни-
мания — на дендропарк. Первые следы 
благоустройства там появились еще 
в 2018 году:

— К 55-летию Академгородка мы 
впервые заасфальтировали тран-
зитные дорожки за внебюджетные 
деньги. Раньше здесь было просто на-
топтано, — рассказывает главе города 

депутат думы Иркутска по 32-му окру-
гу Александр Сафронов. — Тогда же 
было восстановлено освещение, чтобы 
жители могли спокойно ходить через 
парк на работу, гулять здесь с детьми 
и собаками.

После этого был разработан де-
тальный проект благоустройства ден-
дропарка, в котором учтено главное 
пожелание жителей — минимум вме-
шательства в природный ландшафт. 
Проект получил федеральную под-
держку по программе «Формирование 
комфортной городской среды».

— На первом этапе проектирования 
жители решили, что по периметру 
дендропарка необходим коридор для 
прогулок, спортивной ходьбы. Изна-
чально предполагалось выполнить его 
в твердом покрытии, но в ходе обсуж-

дения мы полностью ушли от асфальта. 
Решили использовать теннисит — кир-
пичную крошку. В этом сезоне уже под-
готовили основание для тропиночной 
сети, в следующем году она появится, 
— объяснила заместитель председате-
ля комитета городского обустройства 
— начальник департамента городской 
среды Марина Шевела. — Также в этом 
году сделали освещение, установили 
104 разноформатных светильника.

В дендропарке еще предстоит бла-
гоустроить центральную площадку, 
установить игровые модули для детей 
и создать площадку для выгула со-
бак. Все это осуществят в 2022 году, 
поскольку проект дальнейшего благо-
устройства набрал 5725 голосов в рей-
тинговом голосовании «Формирование 
комфортной городской среды» и занял 
второе место.

— Поэтому при проектировании 
мнение жителей учитывалось в первую 
очередь, — подчеркнул Руслан Болотов. 
— Было принято совместное решение 
благоустраивать территорию в экона-
правлении, сохранить существующие 
зеленые насаждения и высадить новые 
виды растений. Элементы благоустрой-
ства должны органично вписаться в су-
ществующий природный ландшафт.

Яна Шутова.  
Фото Валентина Карпова

ИНИЦИАТИВА СНИЗУ

КАК СТАТЬ ЧЕМПИОНОМ ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ?
На примере Академгородка рассказываем об эффективности голосования 

жителей в программах по благоустройству своих микрорайонов

Добрососедский, утопающий в зелени, уютный для жиз-
ни — таким Академгородок задумывался 60 лет назад, 
таким остается и по сей день. За последние годы он 

только приумножил свою привлекательность. Народные тро-
пы превратили в аккуратные, выложенные плиткой дорожки; 
турники советских  времен п во дворах заменили на игровые 
и тренажерные комплексы; в знаменитом дендропарке затея-
ли большое обновление. Движущая сила перемен в микрорай-
оне — это его неравнодушные, инициативные жители: они 
добились включения Академгородка во все возможные про-
граммы финансирования.

ГДЕ И КАК ГОЛОСОВАТЬ ЗА «НАРОДНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ»?
Сегодня в «Иркутске» — объекты Ленинского и Свердловского округов 

Внимательные читатели нашего еженедельника 
уже знают, что в городе полным ходом идет 
голосование по программе «Народные 

инициативы». Ее суть — обеспечить деньгами 
идею или решение проблемы, которую озвучи-
ли местные жители. Например, строительство 
детской площадки, ремонт дороги, благо-
устройство двора, установка уличных трена-
жеров или чтото другое. Для представления 
и защиты проекта активные жители обраща-
ются в органы власти (в Иркутске это адми-
нистрации четырех округов). Затем все идеи, 
предложенные жителями, выносятся на голосова-
ние (онлайн и очное). И до полуночи 21 ноября идет 
рейтинговое голосование — выбор площадок, где и будет 
проведено благоустройство. В прошлом номере еженедельника мы рас-
сказали об объектах Правобережного и Октябрьского округов. Сегодня 
речь пойдет о Ленинском и Свердловском округах.

ВНИМАНИЮ ЖИТЕЛЕЙ ЛЕНИНСКОГО ОКРУГА
В вашем районе в голосовании «Народных инициатив» участвуют: 

1. Благоустройство двора школы № 40.
2. Благоустройство территории по адре-

су: ул. Розы Люксембург, д. 293.
3. Обустройство мини-футбольной пло-

щадки на территории школы № 68.
4. Обустройство территории детского 

сада № 79.
5. Безопасная территория детского сада 

№ 180.
6. Ремонт инженерного сантехническо-

го оборудования в школе-интернате № 13.
7. Приобретение спортивного оборудо-

вания и инвентаря для МКУ «СК «Спар-
так» города Иркутска.

8. Здоровье 55+ — улучшение матери-
альной базы СК «Локомотив» для органи-
зации занятий спортом людей старшего 
поколения.

9. Благоустройство внутрикварталь-
ного проезда от дома № 219 на ул. Розы 
Люксембург до дома № 219 на ул. Павла 
Красильникова.

10. Благоустройство территории вблизи 
домов №№ 102, 104, 106 на ул. Полярной.

11. Комфортная и безопасная террито-
рия, прилегающая к детскому саду № 180.

12. Устройство новых парковочных кар-
манов на территории общего пользования 
по адресу: ул. Авиастроителей, д. 16а.

13. Благоустройство территории вблизи 
домов №№ 19а, 23 по ул. Шахтерской.

14. Безопасная среда в детском саду 
№ 180 — приобретение и монтаж системы 
видеонаблюдения.

15. Проведение общестроительных ра-
бот в детском саду № 79.

16. Благоустройство дворовой террито-
рии по адресу: ул. Шахтерская, 19а, 21, 23.

17. Сенсорный центр в детском саду 
№ 180.

18. Цифровизация детского сада 
№ 180.

Принять участие в очном голосо-
вании можно в комитете по управле-
нию Ленинским округом по адресу: 
ул. Маршала Говорова, д. 3. При 
себе необходимо иметь паспорт.

ВНИМАНИЮ ЖИТЕЛЕЙ СВЕРДЛОВСКОГО ОКРУГА
В вашем районе в голосовании «Народных инициатив» 

участвуют: 
1. «Растем, играя» — обу-

стройство прогулочных площа-
док детских садов № 114, 124, 
131, 146, 153.

2. Аллея «СОЮЗ» — благо-
устройство территории вдоль 
домов по адресу: проезд Юрия 
Тена, 12, 14, 21, 23.

3. «Сквер семьи» (площадка 
между домами №№ 86, 88 и 89 
в микрорайоне Первомайском).

4. Парк имени гидростроите-
лей на территории от края тела 
плотины ГЭС (за памятником  
В. И. Ленину) до залива Якоби.

5. Установка современного 
многофункционального скейт-
парка в зеленой зоне, располо-
женной на пересечении улиц 
Терешковой и Профсоюзной.

6. Установка огороженной 
площадки для дрессировки 
и выгула собак на территории 
между улицами Старокузьми-
хинской и Ангаргэсстроя, в рай-
оне дома № 1 по ул. Крупской.

7. Организация пешеходной 
и велосипедной зон на террито-
рии «Теплых озер».

8. Благоустройство конно-
спортивного клуба «Золотой 
Мустанг» МБОУ г. Иркутска 
«Лицей № 1».

9. Аллея ветеранов (ул. 
Бочкина).

10. Сквер «Бажовский» (пере-
сечение улиц Бажова и Мами-
на-Сибиряка рядом с много-
квартирным домом № 4/1 на ул. 
Бажова).

11. Благоустройство улицы 
Академической.

12. Сквер «Солнечная по-
лянка» (территория между до-
мами №№ 94а и 88 в мкр-не 
Университетском).

13. Стела микрорайона Синю-
шина Гора (бульвар Рябикова, 
22а).

14. Сквер «Центральный» 
(напротив входа в магазин 
«Слата», бульвар Рябикова, 
20б).

15. Благоустройство троту-
ара по ул. Гоголя (вдоль дома 
№ 45).

16. Установка мемориала — 
памятника А. С. Грибоедову 
(территория рядом с Грибоедов-
ской рощей).

17. Благоустройство площад-
ки на пересечении улиц Белобо-
родова и Целинной.

Где проголосовать 
очно?

 9 комитет по управлению 
Свердловским округом,  
ул. Терешковой, 24;

 9 общественные приемные: 
Лермонтова, 81/10, Академи-
ческая, 12, бульвар Рябикова, 
11б;

 9 Ресурсный центр МКУ «Го-
род», мкр-н Первомайский, 
23;

 9 ГК «Прогресс», ул. Лермон-
това, 277;

 9 опорный пункт по работе 
с населением, мкр-н Перво-
майский, 9;

 9 опорный пункт по работе 
с населением, ул. Безбокова, 
10.
К голосованию допуска-

ются лица старше 14 лет. 
Для участия в очном голо-
совании необходимо иметь 
при себе паспорт.

Дорожки дендропарка в Академ-
городке благодаря активности 
местных жителей теперь не только 
заасфальтированы, но и освеще-
ны. Благоустройство продолжит-
ся, а ученые Академгородка уже 
выразили готовность ухаживать 
за дендропарком и развивать его 
не только как рекреационную, 
но и как образовательную пло-
щадку — со здать некоммерческую 
организацию «Образовательный 
экопарк «Академический»

Онлайн-
голосование 
проводится 

на официальном 
сайте администрации 
города https://admirk.
ru/opros/. Для участия 

необходимо иметь 
регистрацию 

на портале 
«Госуслуги». 
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— Я очень доволен! — восклицает Дмитрий 
Капишонов, водитель КДМ (комбинированной 
дорожной машины. — Прим. ред.). — До этого ра-
ботал на КамАЗе десять лет. К одной машине трое 
водителей прикреплены, так она сутками не глох-
нет! Особенно в снегопад. Я только приехал, 
машину в бокс загнал, как напарник уже садится 
и уезжает. Даже двигатель остыть не успевал.

Дмитрий Капишонов — один из самых опыт-
ных водителей «Автодора». Работает здесь 
с 1998 года, за это время сменил четыре автомо-
биля и знает, что после десяти лет непрерывной 
эксплуатации они выходят из строя.

— Новая КДМ еще и очень удобная, — про-
должает Дмитрий. — В ней и работать приятнее, 
и выработка будет выше. Это универсальная тех-
ника: может пройтись по улицам со скребком, 
щеткой, антигололедной посыпкой. Видите, у них 
пластмассовые бочки? В них будем наливать про-
тиволедный «рассол». И процесс быстрее пойдет 
(раньше реагентами отдельно поливали), и ржа-
веть бочки не будут. А еще КДМ может работать 
как простой самосвал — достаточно переключить 
распределитель на панели приборов.

Комбинированная дорожная машина Дми-
трия Капишонова — одна из десяти КДМ на базе 
КамАЗа, которые город приобрел в этом году. 
Пять из них рассчитаны на двадцать тонн, еще 
пять — на пятнадцать. Кроме того, автопарк 
предприятия пополнили сидельный тягач, три 
автогрейдера, три снегопогрузчика, полуприцеп-
тяжеловоз, две подметально-уборочные машины, 
три подметально-уборочных прицепа «Брод-
вей», два мусоровоза и другая вспомогательная 
техника.

— На моей прежней машине такой роскоши 
не было, — подключается к разговору водитель 
снегопогрузчика Владимир Корнаков. — Там 
даже элеватор работал через раз. А в этой модели 
все надежно!

Владимир показывает новый снегопогрузчик 
и объясняет: он наполняет самосвал за две-три 
минуты, в то время как на старой технике на это 
уходит в десять раз больше времени. Главная 
особенность «Снегурочки», как ласково называют 
снегоуборщик водители, — транспортер, который 
грузит собранный с городских улиц снег прямо 
в кузов грузовика. Таких машин закупили три, 
сгребать снег для них будут три новых автогрей-
дера (раньше их приходилось нанимать). Работа-
ет эта система в любое время года и за одну мину-
ту способна убрать больше тонны мусора.

Отдельного внимания заслуживают новые му-
соровозы. В «ИркутскАвтодоре» подчеркивают: 

таких у них раньше не было. Отходы грузили 
в простые самосвалы, и ездить на полигон им 
приходилось по пять-шесть раз в сутки. Со спе-
циальными автомобилями все будет быстрее 
и проще: в кузове у каждого есть пресс, который 
сдавливает мусор и позволяет загружать машину 
всего два раза в сутки.

— Техника предприятия была изношена  
на 80 %, и это, конечно, сказывалось на опера-
тивности и качестве уборки, — говорит директор 
МУП «ИркутскАвтодор» Сергей Чертков. — После 
обновления эта цифра уменьшилась вдвое, и мы 
готовы встретить любой снегопад. Особенно раду-
ет приобретение целых технологических звеньев: 
от тягача с прицепом до трактора и специальной 
установки, которую он использует. Почти вся но-
вая техника уже в работе, горожане могли видеть 
ее на улицах.

Сергей Чертков подчеркнул: масштабное об-
новление автопарка позволит улучшить качество 
уборки городских улиц и тротуаров. Благодаря 
тому, что техника абсолютно новая, снизятся за-
траты на ее ремонт и содержание. Всё это совре-
менные автомобили производства России и Бе-
ларуси. Большинство машин комбинированные, 
использовать их можно круглый год.

Напомним: задачу обновить технику еще 
прошлой зимой поставил мэр Иркутска Руслан 
Болотов. В конце прошлой недели он осмотрел 
каждый прибывший агрегат, пообщался с руко-
водством и работниками «ИркутскАвтодора».

— Это одно из самых масштабных обновлений 
автопарка предприятия за долгие годы, — отме-
тил Руслан Николаевич. — Мы видели, что про-
шлый сезон был тяжелый: обильные снегопады, 
техника и люди работали на износ, степень меха-

низации оставляла желать лучшего, подвижной 
состав нуждался в постоянном ремонте. И мы взя-
ли на себя обязательство решить эту проблему.

«ИркутскАвтодор» заключил лизинговое со-
глашение с компанией «Сберлизинг» на пять лет. 
При этом учитывались требования для включе-
ния в программу субсидирования Минпромторга, 
что позволило предприятию получить государ-
ственную поддержку и сэкономить более 40 млн 
рублей. Общая сумма сделки составила около 
200 млн.

— Это крупнейшая сделка Байкальского банка 
Сбербанка России по государственному сектору 
в лизинге, — добавил руководитель отдела по ра-
боте с госсектором Иркутского отделения Сбер-
банка Михаил Коршунов. — Благодаря слаженной 
работе администрации, предприятия и банка 
сегодня мы видим новую технику на дорогах 
Иркутска.

Представитель Сбербанка подтвердил готов-
ность и дальше сотрудничать с администрацией 
города, пополнять парк муниципальных предпри-
ятий дорожной техникой и подвижным составом, 
в том числе и пассажирским.

— Нам нужен чистый и ухоженный город, — 
уверен мэр Руслан Болотов. — Новая техника 
позволит решать задачи, которые перед собой 
ставим мы, а горожане — перед нами. Поэтому 
в следующем году продолжим ее обновлять.

Добавим, что всего в «ИркутскАвтодоре» 277 
машин. Ну а тест-драйв закупленной технике 
предстоит в первый же серьезный снегопад — его 
синоптики прогнозируют в конце ноября.

Наталья Федотова
Фото автора

СТАЛЬНАЯ КОННИЦА
В МУП «ИркутскАвтодор» — самое крупное 
за последние 10 лет пополнение автопарка

Спомощью 32 новых автогрейдеров, 
снегопогрузчиков, экскаваторов, 
комбинированных дорожных 

машин, мусоровозов сотрудники 
«ИркутскАвтодора» будут содержать 
город в чистоте. В конце прошлой недели 
готовность автомобилей к зиме проверил 
мэр Иркутска Руслан Болотов. Вместе с ним 
в «Автодоре» побывала и репортерская 
группа «Иркутска».

Водитель комбинированной дорожной машины Дмитрий Капишонов рядом с новым 
автомобилем. Он уже выезжал на нем в город и отметил, что на машине стоит удобное 
оборудование. О своей работе Дмитрий говорит: «Людям доброе дело делаю, город убираю»

Мэр Иркутска Руслан Болотов пообщался с работниками 
«Автодора». Водителя КДМ Олега Нефедьева (на фото 
справа) спросил, сколько лет тот отработал на одной машине 
и чем новый КамАЗ отличается от старого. Оказалось, на 
новой технике и работать приятнее, и выработка будет выше

Водитель снегопогрузчика Владимир Корнаков 
с гордостью демонстрирует возможности 
новой машины. Объясняет, что такой 
снегопогрузчик называют «лаповым» и он 
наполняет самосвал за две-три минуты. То есть 
в десять раз быстрее, чем старая техника

Помимо зимней техники приобрели еще лет-
нюю коммунальную, в частности, две трактор-
ные «Пумы». Это такой большой «моющий пы-
лесос» с щетками, системой орошения и баком 
на 1150 литров: как раз хватит, чтобы помыть 
всю улицу Байкальскую за один проход
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Проблемы  
и пути их решения

Для иркутских строителей 2021 год 
был сложным. Существенное подо-
рожание материалов привело к не-
обходимости пересмотреть стоимость 
госконтрактов и сроки выполнения 
работ. Кроме этой общероссийской 
проблемы, в Иркутске представители 
отрасли столкнулись с ограничени-
ями седьмой приаэродромной зоны. 
Из-за превышения уровня шумового 
и электромагнитного воздействий, 
а также концентрации загрязняющих 
веществ в воздухе, федеральное за-
конодательство на значительной тер-
ритории города запретило возведение 
жилья и социальных объектов. В седь-
мую зону попал практически весь 
Октябрьский округ и значительная 
часть Правобережного. Свою лепту 
в корректировку планов по возведе-
нию ряда социальных объектов внесло 
и дождливое лето. В частности, из-за 
подъема грунтовых вод пришлось 
пересматривать один из самых круп-
ных проектов — строительство школы 
на улице Багратиона.

По словам заместителя председа-
теля комитета по градостроительной 
политике администрации Иркутска 
Светланы Свиркиной, приоритетное 
направление в работе городских вла-
стей, конечно, — строительство школ 
и детских садов.

— В высокой степени готовности 
у нас сейчас два объекта — пристрой 
к школе № 14 и детский сад в микро-
районе Лесном. Оба будут сданы с от-
ставанием от плана. Причина связана 
с необходимостью пересмотреть стои-
мость госконтракта из-за удорожания 
стройматериалов, — пояснила Светла-
на Дмитриевна.

По ее словам, проблема частично 
была разрешена после принятия в ав-
густе Постановления правительства 
РФ № 1315. В связи с существенным 

увеличением цен на строительные 
ресурсы документ позволил пересмо-
треть условия госконтрактов на возве-
дение, реконструкцию и капитальный 
ремонт объектов. Для этого потребо-
валось заново провести экспертизу 
проекта. Процедура, в частности, кос-
нулась АО «Управление капитального 
строительства Иркутска», которое воз-
водит школу № 14 и дома в микрорай-
оне Ново-Ленино для переселенцев 
из аварийного жилья.

— Сегодня с уверенностью можно 
сказать, что темпы работ выровнялись 
и в первом квартале следующего года 
УКС эти объекты завершит, — отмети-
ла Светлана Дмитриевна. — Что каса-
ется детского сада на 220 мест в Лес-
ном, то он будет сдан к концу года.

Несмотря на все объективные 
сложности, по словам Светланы Свир-
киной, город активно занимается 
проектированием новых социальных 
объектов и совместно с областным 
правительством решает вопросы вы-
деления земельных участков под их 
застройку.

— Так много объектов в областном 
центре мы раньше никогда не плани-
ровали. То, что сегодня есть возмож-
ность любой вопрос решать во взаи-
модействии с депутатским корпусом 
и региональным правительством, 
играет огромную позитивную роль. 

Раньше отсутствие этой взаимосвязи 
крайне негативно сказывалось на про-
цессе. Сейчас у нас есть возможность 
совместно решать и земельные во-
просы, и вопросы софинансирования 
строительства социальных объектов 
из бюджетов разных уровней, — сказа-
ла Светлана Дмитриевна.

Что касается жилищного строитель-
ства, то, по рамочному соглашению 
с региональным минстроем, план 
2021 года вместе с ИЖС предусматри-
вает введение в городе в эксплуатацию 
384 тысяч квадратных метров жилья. 
К 1 сентября, по данным Иркутскстата, 
введено 205 тысяч квадратов.

— По итогу года прирост, конечно, 
будет. Но здесь надо понимать, что 
более 90 тысяч квадратных метров 
строящегося жилья у нас находятся 
в седьмой приаэродромной зоне. Яс-
ности с его вводом в эксплуатацию 
на текущий момент нет, — пояснила 
Светлана Свиркина. — Тема седьмой 
подзоны активно обсуждается на всех 
уровнях, и мы не теряем надежды, что 
ее границы будут скорректированы.

Как положительный момент она 
отметила возобновление работы гра-
достроительного совета, активное 
участие в которой принимает Союз 
строителей Иркутской области. На его 
заседаниях уже поднимались такие 
актуальные темы, как комплексное 
развитие городских территорий, воз-
ведение жилья, паспортизация домов 
335-й серии.

Строить планы 
и контролировать  
их выполнение

Президент Союза строителей При-
ангарья Юрий Шкуропат наиболее 
проблемной темой в разговоре об ито-
гах строительного сезона традиционно 
назвал жилищную застройку. В его 
памяти свежи воспоминания о тех 
временах, когда в Иркутской области 
за год возводилось более 1,5 млн ква-
дратных метров жилья.

— Я, конечно, понимаю, что сам 
принцип работы строительной от-
расли с советских времен изменился, 
но это никак не отменяет необходи-
мости четкого планирования работы, 
контроля над ее выполнением и точ-

ного учета результатов, — говорит 
Юрий Александрович.

Союз строителей, поскольку это 
областная организация, подводит 
итоги работы только региональных 
застройщиков. На жилищных объ-
ектах Иркутска, где работают орга-
низации — члены Союза строителей, 
по данным за 9 месяцев, введено 
92 тысячи квадратных метров. Это по-
ловина от плана 2021 года, который 
составляет 184 тысячи квадратов. Ин-
дивидуальную жилищную застройку, 
которой, по словам Юрия Шкуропата, 
в Иркутске немного, Союз строителей 
в расчет не берет. В социальной сфере 
местными застройщиками от плана 
введено менее 20 %. При этом глава 
Союза строителей не отрицает, что 
объективные причины — удорожание 
материалов и низкая стоимость ква-
дратного метра жилья, закрепленная 
в контрактах, — сыграли свою негатив-
ную роль. Однако и значение челове-
ческого фактора, считает Юрий Алек-
сандрович, нельзя не брать в расчет.

— Мы постоянно поднимаем во-
прос о необходимости более жесткого 
контроля за ходом работ со стороны 
заказчиков и подрядчиков. Нельзя, 
чтобы львиная доля выполнения пла-
на оставалась на четвертый квартал. 
В настоящий момент надо подводить 
итоги каждую неделю, — уверен Юрий 
Шкуропат. — То же самое с планами 
на следующий год. Грамотно планиро-
вать и отслеживать исполнение отучи-
лись, а от этого ведь зависит стабиль-
ная загрузка кадров, дефицит которых 
в отрасли и так очень велик.

При этом глава Союза строителей 
отмечает, что сейчас налажен посто-
янный деловой контакт с мэром Ир-
кутска Русланом Болотовым и вице-
мэром Дмитрием Ружниковым.

— Я очень надеюсь, что наши со-
вместные усилия помогут изменить 
ситуацию с планированием, сделают 
подведение итогов более четким и ре-
гулярным, — резюмировал президент 
Союза строителей Иркутской области. 
— Мы будем настаивать, чтобы в де-
кабре обязательно утвердить планы 
на следующий год.

Алексей Буренин
Фото Валентина Карпова  

и Яны Ушаковой

ПОЛОСА ПРЕПЯТСТВИЙ
2021 год для строительной отрасли стал 

одним из самых сложных в новейшей истории

Строительный сезон — 2021 
подходит к завершению, 
время подводить итоги 

и приступать к реализации 
планов следующего года. 
О том, с какими проблемами 
столкнулись строительные 
компании в областном центре 
Приангарья, что удалось сделать 
и каковы перспективы отрасли, 
обозреватель «Иркутска» 
поговорила с заместителем 
председателя комитета 
по градостроительной политике 
Светланой Свиркиной и главой 
Союза строителей Иркутской 
области Юрием Шкуропатом.

Этот снимок строящегося детского сада в микрорайоне Лесном наш 
фотокорреспондент Валентин Карпов сделал на этой неделе во вторник. Подрядчик 
приступил к работам в мае. Здание будет состоять из трех двухэтажных блоков. 
В нем разместят 11 групп, 3 из них — для ребятишек раннего возраста. Помимо 
детских комнат на первом этаже обустроят медицинский и пищевой блоки. 
В подвальной части организуют технические и вспомогательные помещения. 
Проектом предусмотрено благоустройство территории, озеленение и установка 
малых архитектурных форм. У каждой группы будет своя площадка для игр 
с теневыми навесами

На фото — три неравнодушных к Иркутску человека. Справа — Юрий Шкуропат, быв-
ший председатель Иркутского горисполкома, ныне президент Союза строителей реги-
она, слева — мэр Иркутска Руслан Болотов, а между ними — Андрей Примачев, предсе-
датель Совета молодых ученых и специалистов ООО «Газпром добыча Иркутск». Что их 
связывает? Недавно Андрей выдвинул несколько интересных инициатив по развитию 
города, после чего Руслан Николаевич предложил ему примерить на себя роль мэра 
и провести один рабочий день вместе. Он показал Андрею изнутри работу муниципаль-
ных предприятий и познакомил со старшим наставником Юрием Шкуропатом. «Не надо 
стесняться учиться на протяжении всей жизни. У Юрия Александровича колоссальный 
опыт в управлении городом, планировании и выстраивании работы всех подразделе-
ний, поэтому я часто прихожу к нему за советом», — признался Руслан Болотов

По словам заместителя предсе-
дателя комитета по градострои-
тельной политике администрации 
Иркутска Светланы Свиркиной, 
приоритетное направление 
в работе городских властей — 
строительство школ и детских 
садов: «Сейчас в высокой степени 
готовности два объекта — при-
строй к школе № 14 и детский сад 
в микрорайоне Лесном»
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Алексей Распутин, 
руководитель фракции 
ВПП «Единая Россия» 
в думе Иркутска, депутат 
по избирательному округу 
№ 22:

— Хочу поблагодарить мэра 
Руслана Николаевича Болотова 
и команду администрации города 
за такое открытое и партнерское об-
суждение проекта бюджета на 2022 
и 2023–2024 годы. Неоднократно 
были проведены рабочие встречи, 
комиссии, на которых мы вместе об-
судили и рассмотрели все нюансы, 
«больные» вопросы, которые необ-
ходимо финансировать, и приняли 
компромиссные решения с учетом 
перспектив развития нашего го-
рода. Мы впервые видим такую 
консолидированную работу с уча-
стием и, главное, с учетом мнения 
депутатского корпуса. На заседании 
фракции «Единая Россия» в думе 
Иркутска депутаты единогласно 
поддержали проект бюджета. Все 
предложения, требующие финан-
сирования, будут учтены как при 
корректировке бюджета, так и при 
распределении дополнительных 
средств, которые поступят в даль-
нейшем из других уровней бюджета.

Александр Друзенко,
депутат по избирательному 
округу № 12:

— Действительно, в этом бюд-
жете мы не можем реализовать все 
наши потребности. Но, как извест-
но, денег всегда не хватает. Дефи-
цитность — это основа бюджетной 
политики. Но в то же время в этом 
году я хотел бы поблагодарить и ад-
министрацию, и комиссию по эконо-
мической политике и бюджету за то, 
что в рамках рабочих групп мы мак-

симально плодотворно отработали 
всем вопросы и направления. Мы 
заложили средства на проектиро-
вание нескольких школ, впервые 
реализуется и продолжает реали-
зовываться программа по пере-
селению из ветхого и аварийного 
жилья. Я считаю, что задан очень 
правильный тренд на открытость 
и прозрачность бюджетных взаимо-
отношений. Необходимо продол-
жать в том же ключе.

Алексей Савельев,
депутат по избирательному 
округу № 7:

— У нас сложилась замечатель-
ная практика, которой не было 
при прежней администрации. Мы 
все помним, как входили в новый 
год без принятого бюджета, сейчас 
второй год у нас такого нет. Все на-
строены на то, чтобы принять его 
именно сбалансированным. Мы по-
нимаем, что на все денег не хватит. 
Но бюджет — это живой документ, 
и мы вносим в него корректировки, 
когда поступают дополнительные 
средства или возникает экономия. 
Депутаты и сотрудники администра-
ции долго работали над проектом, 
и мы будем продолжать работу 
по корректировкам и программам.

Сергей Юдин,
заместитель председателя 
думы, депутат 
по избирательному округу 
№ 19:

— Мне бы хотелось отметить 
слаженную работу всего депутат-
ского корпуса на рабочих группах. 
Я думаю, что такая практика хорошо 
зарекомендовала себя и будет иметь 
продолжение. На комиссии по эко-
номической политике и бюджету 

мною было высказано предложение 
по тем направлениям, которые тре-
буют финансирования, но в основ-
ное «тело» бюджета не вошли и под-
лежат рассмотрению на ближайшей 
корректировке в феврале-марте. Это 
серьезный документ, над которым 
нам всем вместе надо будет рабо-
тать. Мэр города Руслан Болотов 
сказал, что большое внимание в бу-
дущих периодах мы будем уделять 
инженерной инфраструктуре. Хо-
телось бы, чтобы город вошел как 
можно шире в федеральные про-
граммы, связанные с обеспечением 
инженерных сетей.

Максим Девочкин,
руководитель депутатской 
группы «Стратегия 
социально-экономического 
развития Иркутска», 
депутат по избирательному 
округу № 31:

— Я выступлю от лица своих кол-
лег по депутатской группе «Стра-
тегия социально-экономического 
развития Иркутска» (ССЭР). Мы 
неоднократно обсуждали проект 
бюджета, было множество вопросов, 
но необходимо расставлять при-
оритеты. Бюджет — это некий ком-
промисс между тем, что хотят депу-
таты и что может администрация. 
Хотя и не все пожелания депутатов 
учтены, ведь все равно есть более 
важные вопросы, которые нам не-
обходимо решить в первую очередь. 
Группа «ССЭР» поддерживает этот 
проект и надеется, что дальше при 
корректировке бюджета сохранится 
такой же диалог.

Евгений Стекачев,
председатель думы Иркутска, 
депутат по избирательному 
округу № 28:

— Есть большой список пожела-
ний от депутатов, которые постара-
ются учесть при корректировке. Это 
и проблема подтоплений, и стро-
ительство социальных объектов, 
и другие направления. Это второй 
год, когда бюджет переваливает 
за 23–24 миллиарда рублей. Как 
показывает практика, у нас всегда 
бюджет, который мы принимаем 
в ноябре, меньше того, что мы фик-
сируем в конце года по исполнению. 

Есть надежда, что это будет 25–26, 
а может, и 27 миллиардов рублей. 
Это говорит о том, что объем работ 
растет и мы движемся в правильном 
направлении. Огромное внимание 
уделяется социальной сфере, до-
рожному хозяйству. Все это нужно 
наращивать и делать наш город кра-
сивым и удобным для иркутян.

Алексей Кудрявцев,
депутат по избирательному 
округу № 18:

— Бюджет города на 2022 год 
и плановый период 2023–2024 го-
дов был принят с учетом пожела-
ний многих депутатов. Как депутат 
по 18-му избирательному округу 
могу отметить, что нами были учте-
ны пожелания жителей Иркутска. 
Так, в предстоящем году средства 
будут выделены на благоустройство 
частного сектора, дворы, проектиро-
вание велопешеходного моста через 
реку Ушаковку. На этом перечень 
планируемых работ не заканчивает-
ся. Планов много, и мы будем про-
должать работу, чтобы наш город 
стал еще более комфортным, удоб-
ным для наших земляков.

Евгений Шеломенцев,
депутат по избирательному 
округу № 25:

— В 2021 году были подтопления 
ряда территорий города. Уже про-
ведена большая работа с разными 
уровнями бюджета, деньги пойдут 
на развитие инженерной инфра-
структуры, за что огромное спасибо. 
Но я хочу обратить внимание на эту 
проблему здесь и сейчас. На тер-
ритории Синюшиной Горы есть 
массивный жилой частный сектор, 
который начинает топить при па-
водках. Это проблема и поселка Бо-
ково, Правобережного, Ленинского 
округов. Экологи бьют тревогу, что 
начинается многоводный период, 
который подразумевает 18–20 лет 
подтопления территорий. Поэтому 
я прошу внести на первую коррек-
тировку бюджета расходование 
средств на решение этой проблемы.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы  

города Иркутска

НОВОСТИ ДУМЫ

КОМПРОМИССНОЕ РЕШЕНИЕ  
Депутаты городской думы оценили принятый бюджет Иркутска на 2022 год 

и плановый период 2023–2024 годов

На 32м внеочередном заседании думы депутаты единогласно 
проголосовали за предложенный администрацией проект 
бюджета. На социальную сферу в нем будет выделено 

56 % расходов. Планируется финансирование проектирования 
и строительства объектов дополнительного, школьного, дошкольного 
образования, физкультурнооздоровительных центров и так далее. 
Сохранятся меры социальной поддержки жителей. Обсуждение 
проекта бюджета проходило совместно со специалистами 
администрации города и депутатами на рабочих группах. Народные 
избранники представляли пожелания жителей и потребности своих 
избирательных округов. Совместно они определили приоритетные 
направления финансирования и составили лист ожидания, куда 
вошли те предложения, на которые возможно будет выделить 
средства во время корректировок бюджета.
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отремонтировать 18 км дорожного полотна, а так-
же асфальтирование и гравирование дорог в част-
ном секторе.

1 млрд 623 млн планируется потратить на бла-
гоустройство дворовых территорий и обществен-
ных пространств, на организацию и содержание 
уличного освещения города, ремонт и установку 
детских площадок, содержание озелененных тер-
риторий, а также санитарную обрезку деревьев, 
содержание и ремонт фонтанов, пешеходных мо-
стов и лестниц и другие мероприятия.

Другая важная статья расходов — это капи-
тальные вложения в объекты муниципальной 
собственности. На это в 2022 году планируется 
выделить 5 млрд руб. Из них почти два миллиар-
да пойдут на строительство, реконструкцию, про-
ектирование следующих объектов:

 9 детских садов в 6-м микрорайоне Ново-Ленино 
и на ул. Авиастроителей;

 9 зданий начальных классов в школах №№ 75, 
53, 57, 63;

 9 общеобразовательных школ на ул. Багратиона, 
Ярославского, Мелентьева и школы № 7;

 9 детской школы искусств по ул. Коммунистиче-
ской;

 9 здания культурно-досугового центра на ул. 
Рабочего Штаба, 19;

 9 крытых тренировочных катков в микрорайоне 
Университетском и на ул. Ленской;

 9 спортивно-оздоровительного комплекса 
в микрорайоне Зеленом;

 9 физкультурно-оздоровительных комплексов 
в микрорайонах Топкинском, Лесном, на ул. 
Шахтерской.
Руслан Николаевич особо подчеркнул, что 

на будущий год заложены средства для продолже-
ния реконструкции канализационных очистных 
сооружений Правого берега, а также на переселе-
ние граждан из аварийного жилья и завершение 
реконструкции путепровода по улице Джамбула.

Дума Иркутска единогласно (!) поддержала про-
ект бюджета. По словам спикера Евгения Стекаче-
ва, предварительно проект бюджета неоднократно 
рассматривался на заседаниях профильных ко-
миссий и рабочих группах, поэтому депутаты при-
няли его практически без дискуссий: «Мы спорим, 
но договариваемся и находим компромиссы. Это 
отражается на бюджете, жизни и благосостоянии 
наших граждан». Евгений Стекачев также отме-
тил, что расходная часть бюджета — 23,9 миллиар-
да рублей — рекордная для Иркутска.

То, что уже второй год подряд бюджет города 
Иркутска принимается единогласно, отметил 
и мэр Руслан Болотов. Также он подчерк нул, что 
бюджет имеет социальную направленность: «Со-
вместно с депутатами в 2022 году мы продолжим 
работу, направленную на повышение качества 
жизни иркутян и развитие города: строительство 
социальных учреждений, переселение граждан 
из ветхого и аварийного жилья, благоустройство 
общественных пространств, ремонт дорог и дво-
ровых территорий».

Елизавета Старшинина
С мнениями депутатов городской думы по поводу 

принятого бюджета  
можно ознакомиться на стр. 7

— Юля, вы помните, когда начали 
петь?

— Начала петь, как только начала говорить. 
Родственников — профессиональных музыкантов 
у меня не было, я из довольно простой семьи: 
папа по образованию инженер, мама окончила 
торговое училище, бабушка работала на заводе, 
а дедушка — инженером-электриком в аэропорту. 
У нас дома звучали гитара и аккордеон (родители 
играли по чуть-чуть), были кассеты, пластинки 
и проигрыватели. Музыка органично вплеталась 
в ежедневный быт. Лет с трех я начала воспро-
изводить мелодии, и семья была в восторге, что 
у них такой смешной поющий ребенок. В семь лет 
записалась в любительский вокальный кружок 
в школе. А когда мне исполнилось двенадцать, 
родители предложили получить начальное музы-
кальное образование. Мы долго не знали, какой 
инструмент выбрать, и в конце концов остано-
вились на гитаре. Я была вдохновлена маминым 
примером: она мне всегда играла на гитаре 
и пела.
—  Музыкальную школу оканчивали 

в Иркутске?
— Да, конечно, в Иркутске я родилась, училась 

и жила буквально до прошлого года. Выросла 
на Синюшиной Горе, ходила в школу № 2, затем 
перевелась в третий лицей на улице Тими-
рязева, потому что меня интересовали ино-
странные языки. Приходилось ездить через 
весь город, но это того стоило. На Синюшке 
окончила школу искусств № 10 по классу 
гитары, затем поступила в Иркутский об-
ластной музыкальный колледж имени Шо-
пена. Параллельно занималась в хоре: сна-
чала в ансамбле «Узорочье», а когда наш 
педагог по вокалу создала собственный кол-
лектив «Прибайкалье», мы перешли за ней. 
В этом хоре я даже успела поработать педа-
гогом: на базе Дома детского творчества № 1 
занималась с ребятишками и солистами.
—  Можно сказать, что в Иркутске 

хорошая база для музыкантов?
— Это действительно так. Люди, которые 

меня обучали в колледже, большие профес-
сионалы. Их подготовка позволила мне позже 
с легкостью поступить в Московский государ-
ственный институт культуры на направление 
«Сольное народное пение».
—  Ваш переезд в Москву связан с по

ступлением в вуз?
— Нет, в институт я поступила пять лет на-

зад заочно и долгое время жила на два города: 
работала в Иркутске, а в Москву ездила сдавать 
экзамены. А потом начался карантин, он все 
расставил по местам. Как и многие люди, 
я оказалась дома взаперти, наедине с собой 
и со своими мыслями, без возможности ходить 
на работу и посещать привычные места. По-
няла, что если хочу заниматься собственной 
музыкой, то нужно переезжать. Осознала, что 

хочу больше, а главное — могу больше. Перебра-
лась быстро, потому что была полна решимости. 
Через пару месяцев уже чувствовала себя в Мо-
скве уверенно.
—  Не было опасений, что в столице бу

дет трудно найти работу, особенно в пе
риод пандемии?

— Моя основная деятельность сейчас — это 
стриминг (живое вещание в интернете. — Прим. 
авт.). Занимаюсь этим уже больше пяти лет, это 
мой заработок. Я знала, что смогу продолжить 
стримить в любом месте, лишь бы у меня была 
аппаратура и стабильный интернет. Именно 
по этому старалась переехать быстро, без прово-
лочек. И перевезла с собой из Иркутска целую 
мини-студию: мощный компьютер, микшерный 
пульт, камеры, микрофоны, гитару.
—  Расскажите подробнее о стримах: 

с чего все началось и как вы собрали мно
готысячную аудиторию?

— Мои стримы выходят на Twitch — это плат-
форма, специально рассчитанная на прямые 
трансляции, а YouTube — это скорее подспорье, 
куда заливаю архив трансляций и отдельные пес-
ни. Все началось в 2010 году, когда YouTube стал 
набирать популярность. Я заливала туда свои 
песенки, каверы, видео с подружками из хора. 

Долгое время это было просто архивом детского 
творчества. В 2016-м, когда у меня было пример-
но две тысячи подписчиков, одна девушка пред-
ложила: «Почему не попробуешь прямые эфиры, 
трансляции?». Так я для себя открыла стримы. 
На тот момент основным материалом для транс-
ляций считался киберспорт, компьютерные 
матчи. Twitch для того и создавался, только 
в 2016 году там появился новый раздел «Твор-
чество». Я влилась, нашла единомышленников, 
начала стримить. Мне повезло, что успела по-
пасть в эту нишу до того, как она стала очень по-
пулярной. За пять лет мой канал на Twitch вырос 
до 90 тысяч, на YouTube — до 153 тысяч. В целом 
аудитория росла постепенно, но пару лет назад 
был большой скачок. Вышел сериал по произве-
дению «Ведьмак», и сразу «завирусилась» песня 
«Ведьмаку заплатите чеканной монетой». Я по-
добрала мотив на гитаре, сыграла ее на стриме 
и выложила на YouTube-канале. Буквально за не-
сколько дней видео набрало миллион просмотров 
(сейчас у него 2,6 млн просмотров. — Прим. авт.).
—  На стримах можно зарабатывать 

деньги?
— Да, есть так называемые донаты. Когда зри-

тели просят исполнить какую-то композицию или 
хотят поблагодарить за песню, которую я удачно 
спела во время стрима, они кидают пожертвова-
ния. Но донаты — вещь добровольная, считаю не-
этичным их выпрашивать. Донаты нельзя назвать 
зарплатой, потому что невозможно предугадать, 
будет сегодня удачный день или не очень. Однаж-
ды мне прилетел рекордный донат в 100 тысяч 
рублей (на Стримфесте в Москве), но это был 
из ряда вон выходящий случай. Многие могут по-
думать, что стримы — легкий заработок, но это 
не так. Занимаюсь этим шесть лет, делаю стримы 
несколько раз в неделю, каждый длится 3–4 часа. 
Параллельно сама себе менеджер, веду все соц-
сети и каналы. Это реально большая ежедневная 
работа. На Twitch есть такая опция, как платная 
подписка, которая позволяет смотреть стримы 
без рекламы, получать в чате значки, смайлики 
и прочие приколюхи. Вот это можно назвать пол-
ноценным прогнозируемым заработком. Благо-
даря стримам могу оплачивать квартиру и счета, 
обновлять технику, покупать продукты и вещи. 
У меня сейчас нормальный заработок, как 

у среднестатистического менеджера в хорошей 
московской компании. Но будет ли так продол-

жаться через год-два, невозможно спрогнози-
ровать. Стримы — это узкая ниша.

—  В комментариях на YouTube 
под вашим выступлением на «Го
лосе» ктото написал: «Наконец
то Юлия вышла из тесной 
комнаты на большую сцену!» 
Почему, будучи такой популяр
ной в интернете, вы не пришли 
на проект раньше?

— Пока жила в Иркутске, у меня 
и мысли не возникало куда-то по-
ехать. Тем более в детстве был опыт 
участия в каком-то проекте на реги-
ональном ТВ, и я сильно разочаро-
валась. Все оказалось не так честно 
и доброжелательно, как выглядит 
на экране. А в этот раз совпало, что 
была рядом и у меня появилась воз-
можность приехать на кастинг «Го-
лоса». Подумала: «Ладно, полчаса 
на такси, попробую». Ехала туда, что-

бы развеять свое представление о теле-
видении, чтобы перебороть детский страх 

критики. И, к моему большому удивлению, 
меня довольно высоко оценили.
—  Получается, перед слепым про

слушиванием был кастинг?
— Да, и не один. Первый раз я пришла 

на проект в июне. Причем пришла в том 
образе, в котором стримлю: с гитарой, 
драйвовыми песнями. Первое, что ис-
полнила, — Somebody to Love You группы 

Jefferson Airplane. Сначала было одно прослушива-
ние с редакторами, затем второе с вышестоящими 
редакторами, затем долгий этап подбора репертуа-
ра. Это длилось до середины августа. Так что участ-
ники, которые дошли до слепых прослушиваний, 
— это уже полноценные артисты, преодолевшие 
тяжелый отбор, кастинги и репетиции.
—  Кто в итоге настоял на песне «На 

заре»?
— Я пришла на этап подбора репертуара с ку-

чей композиций в голове. Готовила что-то макси-
мально вокальное, чтобы показать голос: песни 
Lady Gaga и Beyonce, композиции Анны Герман. 
Меня вызвали в кабинет и сразу сказали: «Так, 
давайте что-нибудь русское». Я предложила одну 
песню — «Не нравится», вторую — «Недостаточно 
популярная», третью — «Уже было», четвертую 
— «Она занята»… Редакторы исчерпали весь мой 
список, я стояла в растерянности и вдруг вспомни-
ла про песню группы «Альянс». Продюсеры сразу 
оживились, этот вариант всем понравился, его 
и утвердили.
—  Сильно переживали во время выступ   

ления?
— Если честно, так сильно разнервничалась, что 

ничего не помню. Как выглядела, как себя вела, что 
говорила — все как в тумане. Даже многолетний опыт 
выступлений на сцене не помог. Самый сильные эмо-
ции захлестнули в момент, когда Пелагея развернула 
кресло. Я же знала, что одно место осталось у нее 
в команде, все мои надежды были обращены к ней. 
Понимала: если и попаду на проект, то только благо-
даря ей. Когда увидела ее лицо, сомнения остались 
позади и гора упала с плеч, хотя голос продолжал 
предательски дрожать. И только зайдя в комнату 
группы поддержки, расслабилась и осознала: «Не-
ужели это свершилось? Неужели так бывает?»
—  Вы не ожидали столько комплимен

тов от наставников?
— Нет. Стоя за кулисами, морально готови-

лась к критике, ведь судьи вправе сказать все 
что угодно. Но получилось иначе. Пелагея была 
максимально корректна, доброжелательна и как 
будто сразу расположена ко мне. И конечно, ком-
ментарий Александра Градского… Вот уж от кого, 
но от него я не ожидала услышать похвалу в свой 
адрес. После этого дня ходила и про себя думала: 
если от Александра Борисовича услышала поло-
жительные комментарии, значит, чего-то смогла 
достичь за эти годы работы. Спать легла в тот день 
с ощущением, что все не напрасно.

—  После пятничного выпуска «Го
лоса» вы проснулись знаменитой. 
Можно сравнить эту популярность 
с интернетпопулярностью?

— Аудитория Первого канала в разы больше, 
чем моя аудитория в интернете, и она совершенно 
незнакомая. Мне сложно оценить, сколько человек 
увидело мое выступление в тот вечер. Но в интер-
нете запись посмотрело необъяснимо много людей, 
это видео двое суток держалось в трендах YouTube. 
Мне приятно, что большинство комментариев по-
ложительные, на удивление много сообщений 
от земляков, приятных до слез. Такой поддержки 
я не ожидала!
—  А кто вас поддерживал за сценой?
— Мои друзья, мама и младшая сестра. Они спе-

циально приехали в Москву на запись программы. 
Очень верили в меня, а я благодаря им чувствовала 
крепкий тыл.
—  О чем вы больше мечтаете: победить 

в «Голосе» или, например, выпустить соб
ственный музыкальный альбом?

— Для своих близких я уже победительница. По-
жалуй, самый важный показатель успеха — если 
меня захотят слушать. И если благодаря проекту 
«Голос» как можно больше людей узнают о моем 
творчестве, это будет огромным достижением.

Яна Шутова
Фото из архива Юлии Кошкиной

ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ 

ИРКУТЯНКА ВЗОРВАЛА «ГОЛОС»
26-летняя Юлия Кошкина исполнила на Первом канале песню «На заре» 

и развернула к себе всех наставников

Впрошлую субботу Юлия Кошкина 
проснулась звездой. Ее блестящее 
выступление на проекте «Голос» 

увидели миллионы телезрителей Первого 
канала, а запись эфира двое суток держалась 
в трендах YouTube. Иркутянка исполнила 
песню «На заре» группы «Альянс» 
и буквально запрыгнула в последний вагон 
поезда, заняв единственное вакантное место 
в команде Пелагеи. А позже выяснилось, 
что в интернете Юлию давным-давно 
знают под псевдонимом КошкаМорошка: 
она проводит музыкальные трансляции, 
имеет многотысячную армию поклонников 
на YouTube и Twitch и этим зарабатывает 
на жизнь. О музыкальных стримах, кастинге 
на «Голос» и своем иркутском детстве она 
рассказала в эксклюзивном интервью нашему 
еженедельнику.

СМОТРИМ ПО ПЯТНИЦАМ
По результатам слепых прослушива-

ний Юлия Кошкина попала в команду 
Пелагеи. Впереди — поединки участни-
ков. Болеть за иркутянку можно каждую 
пятницу — программа «Голос» выходит 
на Первом канале в 21.30.

Поддержать Юлию на «Голосе» приехала целая 
команда: мама (на фото слева), младшая сестра 
(на переднем плане) и близкие подруги. Все 
они надели футболки с Кошкой Морошкой (это 
мерч Юлиного музыкального канала). Съемки 
программы состоялись в августе, а эфир вышел 
только 12 ноября. Все эти месяцы близкие и 
друзья держали в секрете, что Юля прошла слепые 
прослушивания и попала в проект

Несколько лет назад Юлия случайно придумала 
себе псевдоним КошкаМорошка. Под этим ником 
она известна на YouTube (где у нее 150 тысяч под-
писчиков), платформе для трансляций Twitch (90 
тысяч подписчиков). «Морошка — это северная 
ягода. Она ассоциируется у меня с чем-то сибир-
ским, фольклорным, немного мрачным. Поэтому 
последний релиз, который я выпустила, — смесь 
электронной и фольклорной музыки, — мы назвали 
«Морошка». Это еще и своеобразная отсылка к мое-
му первому образованию, связанному с народным 
пением», — объясняет Юлия

На этой фотографии Юле шесть лет. В то время 
в ее репертуаре были только песни Филиппа 
Киркорова и «Маленькая страна» Наташи 
Королевой — все это она бойко исполняла 
на семейных праздниках

Юля с самого детства на сцене: с семи лет занимается 
вокалом, с 12 играет на гитаре, долгие годы пела в 
иркутском ансамбле «Узорочье» и в хоре русской песни 
«Прибайкалье». Девушка признается, что музыка заполняет 
практически всю ее жизнь. Но есть и другие увлечения: 
катание на велосипеде, коллекционирование виниловых 
пластинок и разведение домашних цветов

БЮДЖЕТ‑2022: 
ЖИВЕМ 

ПО СРЕДСТВАМ
Никакого дефицита денег: 

в следующем году потратим 
столько же, сколько 

заработаем

Продолжение. Начало на стр. 2

На этой диаграмме наглядно представлено 
соотношение расходов. Как мы видим, львиная 
доля досталась социальной сфере
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В этом году по заказу администрации Иркутска 
в городе были построены шесть новых светофор-
ных объектов:

 9 на улице Розы Люксембург при пересечении 
с 13-м Советским переулком;

 9 на Ново-Ленинской объездной дороге в районе 
пересечения с переулком Академика Окладни-
кова;

 9 на улице Седова в районе Музыкального теа-
тра;

 9 на улице Олега Кошевого, 2/3;
 9 на улице Олега Кошевого, 65а/1;
 9 на перекрестке улиц Гоголя и Чернышевского.
Все они уже установлены, выполнены работы 

по благоустройству подходов к ним, оборудованы 
ограждения и дополнительные дорожные знаки. 
Светофор в районе Музыкального театра введен 
в режим регулирования. Подключением новых 
светофоров занимается эксплуатирующая орга-
низация МКУ «Безопасный город». По словам 
Лилии Онхоновой, процедура введения в эксплу-
атацию этих устройств довольно длительная.

— По итогам строительства светофоров мы по-
даем документы в «Южные электрические сети» 
о выполнении технических условий. Затем их 
специалисты должны проверить, всё ли соответ-
ствует нормативам. После проверки светофоры 
подключают. На все согласования уходит около 
двух месяцев, — объяснила Лилия Равхатовна.

Все новые светофоры сделаны в России и со-
ответствуют нормативным требованиям ГОСТа. 
Стоимость одного объекта — от 800 тысяч до по-
лутора миллионов рублей, она зависит от ком-
плектации: установлены ли дополнительные 
ограждения, освещение, дорожные знаки.

Теперь о технических новшествах. Старожилы 
Иркутска помнят, что специальные светофоры 
для пешеходов из двух секций «стойте» и «иди-
те» появились только в 1960-х годах. Затем по-
ставили устройства с дополнительной секцией 
обратного отсчета, которая показывает, сколько 
секунд осталось до начала движения. Еще в на-
чале XXI века они были ламповыми, постепенно 
их стали менять на светодиодные. Технологии 
постоянно совершенствуются, светофоры стано-
вятся ярче, надежнее и экономичнее. В этом году 
в Иркутске несколько новых устройств снабжены 
дополнительной светодиодной подсветкой, уста-
новленной по периметру консолей, на которых 
держится светофор. Водитель издалека видит, ка-
кой свет горит. Это удобно и очень красиво. Све-
тофоры с подсветкой установлены на улицах Оле-
га Кошевого, Седова, Ново-Ленинской объездной 
и на перекрестке Гоголя и Чернышевского.

Читатели «Иркутска» часто интересуются: 
по какому принципу определяются новые точки 
для установки? По словам Лилии Онхоновой, 
светофорами оборудуют очаги повышенной ава-
рийности и места концентрации дорожно-транс-
портных происшествий. Предварительно идет 
сбор и анализ информации, которую по итогам 
года предоставляет ГИБДД. Как мы видим, в ны-
нешнем году большинство новых светофоров до-
сталось Ленинскому округу.

Два объекта установлены на улице Олега Ко-
шевого. Многие помнят, что в 2016 году здесь 
произошло резонансное ДТП, в котором погиб 
один из водителей, в больницу попали три че-
ловека, в том числе четырехлетняя девочка. Уже 
тогда иркутские СМИ обращали внимание, что 
беда посещает этот участок улицы с пугающей 
регулярностью. За десять дней до этого ДТП 
произошло еще одно столкновение трех машин 
со смертельным исходом. В 2017-м водитель 
Honda сбила на пешеходном переходе человека. 
В 2019-м ВАЗ сбил пешехода на зебре и въехал 
в остановку общественного транспорта. В августе 
прошлого года легковушка наехала на ребенка 
с велосипедом, к счастью, обошлось без жертв. 
В общем, необходимость светофоров и огражде-
ний на этой улице назрела давно.

О необходимости светофора в районе остановки 
«Музыкальный театр» заговорили после того, как 
в январе здесь под колесами троллейбуса погиб 
18-летний юноша. Многие иркутяне отмечали, что 
переходить улицу по виадуку неудобно, поэтому 
нужна зебра. На пересечении Ново-Ленинской 
объездной и переулка Академика Окладникова 
светофор тоже необходим, потому что через эту 
дорогу дети идут в школу. Напряженная ситуация 
и на перекрестке улиц Гоголя и Чернышевского — 
редкий месяц здесь обходится без ДТП.

В ближайшее время все новые светофоры 
подключат к пульту управления «Безопасный 
город», и на улицах Иркутска должно стать 
спокойнее.

Иркутяне также обращают внимание, что 
на некоторых перекрестках рядом со светофора-
ми установлены дорожные знаки «Пешеходный 
переход», которые загораживают сам объект. 
Такая ситуация, например, на перекрестке улиц 
Депутатской и Трилиссера и Красноярской и Три-
лиссера. Что делать в таком случае?

— Если знак установлен с замечаниями, мы со-
общаем в эксплуатирующую организацию, а они 
либо переставляют знак, либо поднимают его по-
выше, — ответила Лилия Онхонова. — Опишите 
проблему в «Виртуальной приемной» на сайте 
администрации Иркутска, а мы дадим задание 
исполнителям исправить ситуацию.

Елизавета Старшинина.  
Фото Олега Старшинина

Каждый год в городе устанавливают 
новые светофорные объекты. 
И сегодня наш еженедельник 

с помощью главного специалиста сектора 
безопасности дорожного движения отдела 
эксплуатации и содержания уличной 
дорожной сети Комитета городского 
обустройства администрации Иркутска 
Лилии Равхатовны Онхоновой расскажет 
читателям о местах установки светофоров 
и технических новшествах.

ШЕСТЬ НОВЫХ СВЕТОФОРОВ
Где в городе в этом году установили безопасные переходы?

СВЕТОФОРЫ БУДУЩЕГО
Летом в Москве в рамках междуна-

родной промышленной выставки «Ин-
нопром-2021» был продемонстрирован 
концепт светофора нового поколения. Он 
создан холдингом «Швабе» госкорпора-
ции «Ростех» и Студией Артемия Лебеде-
ва. Проектировщики отказались от тра-
диционного трехсекционного светофора, 
вместо него один большой экран, способ-
ный целиком менять цвета на красный, 
желтый и зеленый. Он может не только 
транслировать информацию о дорожной 
обстановке, но и выступать в качестве 
интерактивного дорожного знака.

Так теперь выглядит пешеходный переход на улице Седова в вечернее время. Новые светофоры 
оборудованы дополнительной подсветкой, не увидеть ее невозможно

На фото — перекресток улиц Гоголя 
и Чернышевского, оборудованный новыми 
светофорами. Теперь переходить дорогу здесь 
станет безопаснее

Улица Олега Кошевого, 65а/1. На этом участке 
часто происходят ДТП. Два года назад водитель 
сбил пешехода на зебре и врезался в остановку

Еще один проблемный участок — улица Олега Кошевого, 
2/3, съезд с Иннокентьевского моста. Аварии и наезды на 
пешеходов здесь не редкость
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ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПОШЕЛ В ГОРУ  
О своем необычном увлечении рассказал заместитель 

начальника иркутской полиции Герман Братчиков

Горными походами Герман 
Викторович увлекся пять лет на-
зад. Толчком к тому, чтобы выйти 
из зоны привычного комфорта 
и с рюкзаком за плечами отправить-
ся в путь, стали перемены на работе:

— В правоохранительных органах 
я работаю 25 лет. 20 из них был опе-
ративником, и почти все эти годы — 
в уголовном розыске. Когда перешел 
на руководящие должности, стало 
не хватать адреналина. И тогда друг 
предложил сходить на пик Любви 
в Восточных Саянах. Такого опыта 
у меня не было, походы с палатками 
и рюкзаками — только в школьные 
годы. Но появились свободные вы-
ходные дни, и я согласился на этот 
подъем.

Первый блин, как часто случает-
ся, оказался комом. Прошли при-
мерно половину пути и вернулись 
в Аршан, после чего наш герой 
сказал, что больше никогда не пой-
дет в горы. Но спустя несколько 
дней поймал себя на мысли, что 
хочет преодолеть этот путь. Со вто-
рого раза поднялся на пик Люб-
ви. От красоты, которую увидел, 
от чувств и эмоций усталость как 
рукой сняло:

— Смотрел вокруг и не мог на-
любоваться этой красотой. Чувства, 
которые испытываешь на вершине 
горы, не передать словами. Ощу-

щение, что все твои проблемы, 
казавшиеся внизу огромными, 
сложными, уменьшились до микро-
скопических размеров и остались 
где-то далеко. Потрясающе осозна-
вать, какой большой, интересный, 
разнообразный мир вокруг. У под-
ножия гор ты этого не замеча-
ешь, а наверху открывается такое 
понимание.

Сейчас поход на пик Любви Гер-
ману Викторовичу не кажется слож-
ным. Если в первый раз он затратил 
на восхождение четыре часа, то те-
перь преодолевает тот же маршрут 
за два:

— Я не стремлюсь к тому, чтобы 
установить рекорд. Для меня это пу-
тешествие внутрь себя, перезагруз-
ка, слияние с природой.

Сейчас в туристической копилке 
полковника полиции больше трид-
цати восхождений. Ему покорились 
кавказские горы: Эльбрус, Фишт, 
Денника и Джумарыклы-Тебе. 
Хотя бы раз в три месяца он стара-
ется выкроить свободное от службы 
время и отправиться в поход. Как 
у других путешественников, в его 
практике случались экстремальные 
ситуации:

— При восхождении на Мунку-
Сардык резко поменялась погода, 
началась сильная метель со снегом. 
В такой обстановке ориентироваться 
в горах очень сложно. Вокруг ничего 
не видно. Такое впечатление, что 
находишься в белой комнате с бе-

лыми стенами. Твои следы момен-
тально заносит снегом. Меня такие 
ситуации не пугают. Я расцениваю 
это как новый опыт.

Горы проверяют людей не только 
на прочность, но и на надежность. 
Именно в таких походах можно най-
ти настоящих друзей:

— Когда плечом к плечу пре-
одолеваешь сложности, порой ока-
зываешься в трудных ситуациях, 
в твоей жизни появляются люди, 
на которых можно положиться, с ко-
торыми не страшно идти в разведку. 
Сначала это были совместные похо-
ды, но потом понимаешь, что общих 
интересов намного больше. Кто-то 
из нашей команды уже не ходит 
в горы, но общение продолжается, 
и я очень ценю эту дружбу.

Сейчас Герман Братчиков уже 
планирует новый поход:

— Из-за пандемии коронави-
руса не получится организовать 
его за пределами России, поэтому 
будем осваивать родные просторы. 
Для меня каждое восхождение как 
праздник, как обновление, пере-
осмысление жизни, новый взгляд 
на различные ситуации. Даже если 
поднимаешься на одну и ту же гору 
несколько раз, она будет раскры-
ваться по-новому. И каждый, кто 
совершает восхождение, возвра-
щается из похода немного другим 
человеком.

Елена Машкова
Фото из архива Германа Братчикова

На прошлой неделе про-
фессиональный празд-
ник отмечали сотрудники 

правоохранительных органов. Мы 
привыкли, что полицейские — се-
рьезные люди в форме с погона-
ми, которые сидят в засаде, ловят 
преступников, проводят рейды. 
Но есть среди них те, кто умеет со-
вмещать суровые будни с романти-
кой. Заместитель начальника МУ 
МВД России «Иркутское», полков-
ник полиции Герман Братчиков 
влюблен в горы и уже не представ-
ляет свою жизнь без покорения 
новых вершин.

СОВЕТЫ НОВИЧКАМ
Если тянет в горы, но опыта таких походов не было, стоит при-

слушаться к советам бывалых туристов. Заместитель начальника 
МУ МВД России «Иркутское», полковник полиции Герман Брат-
чиков, совершивший больше тридцати восхождений, рекомен-
дует не отправляться в горы в одиночку, на первых порах пойти 
с опытной командой или воспользоваться услугами профессио-
нального гида. К любому маршруту надо тщательно готовиться 
и в первую очередь продумывать одежду и обувь — с учетом того, 
что погода в горах может меняться стремительно. При восхожде-
нии очень пригодятся термос с горячим чаем, запас еды и воды 
и налобный фонарь.

Лучше гор могут быть только горы. В этом убедился заместитель начальника МУ 
МВД России «Иркутское», полковник полиции Герман Братчиков. Восточные Са-
яны — первые горы, которые он освоил. Эта фотография сделана после восхож-
дения сразу на две вершины — пик Новокшонова и пик Энергетик (2350 м). «Это 
был один из самых несложных походов. А еще запомнилось, что где-то совсем 
рядом с нами ходили грозовые тучи, лил дождь, но нас он не зацепил ни разу», 
— рассказывает Герман Викторович

Во время четырехдневного похода 
на Мунку-Сардык избежать сюрпри-
зов погоды не удалось. В один из дней 
в горах прошел снегопад, да такой 
сильный, что пришлось продолжать 
путь по пояс в снегу. К слову, такая по-
года была в сентябре прошлого года, 
когда в низине еще очень тепло. «Горы 
красивы в любое время года. Есть 
период, когда любуешься ослепитель-
ными снежными вершинами, а есть 
время роскошной изумрудной зелени. 
Это лучшая медитация и перезагруз-
ка, которая нужна человеку», — гово-
рит Герман Братчиков

НАДО  
УЧАСТВОВАТЬ

Хороший шанс 
для школьников 

Иркутска

Музей истории 
им. А. М. Сиби-
рякова начинает 

прием заявок для участия 
в ежегодной научнопрак-
тической конференции 
школьников «МОЙ ГО-
РОД». В этом году она 
пройдет уже в 25й раз 
и состоится с 22 по 24 де-
кабря в дистанционном 
формате.

Темы работ, которые будут 
приниматься от учеников 5–11 
классов средних общеобразо-
вательных школ и студентов 
I и II курсов специальных 
учреждений среднего и про-
фессионального образования 
Иркутска и области, могут 
касаться истории Иркутска, 
литературного краеведения, во-
просов экологии и сохранения 
историко-культурного наследия 
областного центра. На конкурс 
принимаются видеоролики 
и фильмы об Иркутске, иссле-
дования школьников по исто-
рии своей семьи, о семейных 
реликвиях и традициях, родной 
улице и так далее.

В этом году особое внимание 
предлагается обратить на темы, 
связанные с присвоением Ир-
кутску почетного звания «Го-
род трудовой доблести», куль-
турой народов Прибайкалья 
и Цесовской набережной как 
части исторического наследия 
Иркутска.

Форма для заполнения 
заявки, положение 

о конференции, 
темы — по ссылке 

http://irkmuseum.ru/
archives/24473.

Тел. для справок:  
710-422, 201-610.

Работы принимаются 
до 10 декабря по 

электронной почте 
muzirkutsk@bk.ru.

Людмила Измайлова

ЖИЗНЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ
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Предприятие получило высшую на-
граду конкурса — диплом лауреата. Ком-
петентное жюри особо выделило линей-
ку плавленых пастообразных сыров со 
вкусами «Сливочный», «С карбонадом», 
«С грибами». Эти сыры были отмечены 
и дополнительным призом — дипломом 
в номинации «Новинка». Он вручается 
за новизну технического, дизайнерского 
или организационного решения.

Не остались без внимания экспертов 
конкурсной комиссии и другие продукты 
предприятия. Вкус и качество натураль-
ного плавленого сыра «Колбасный», коп-
ченного на ольховой щепе, и сливочного 
масла с жирностью 60 и 69,9 процента, 

покорили жюри и завоевали для компа-
нии звания дипломантов конкурса.

— Высокая оценка экспертов свиде-
тельствует о том, что мы делаем продукт, 
который отвечает всем стандартам ка-
чества, — комментирует событие руко-
водитель отдела управления качеством 
ООО «ТЗК «Иркутская маслосырбаза» 
Татьяна Хухрова. — Состав полностью 
соответствует заявленному на этикетке, 
а технология — заявленному ГОСТу. Мы 
тщательно работали над рецептурой, ис-
пользовали только высококачественные 
и натуральные компоненты. Получилось 
очень вкусно. 

Интерес к качественной продукции 
Иркутской маслосырбазы всегда высок. 
Продукты предприятия предпочтитель-
ны у широкого круга постоянных и пре-
данных покупателей. Бренд компании 
хорошо знают не только в Иркутской об-
ласти, но и за ее пределами — в Бурятии 
и Читинской области. Сегодня предпри-
ятие интенсивно развивается, определяет 
для себя новые планы и стремится к но - 
вым достижениям. Узнать продукцию 
«Иркутской маслосырбазы» на прилав-
ках просто. Теплый лен и деревянный 
орнамент на упаковке определяют ее эко-
логическую основу и историческую при-
надлежность к нашему региону, а слоган 
«Традиции честного производства» — от-
ношение к чаяниям и потребностям сво-
их покупателей.

Наталья Федотова

В центре работают высококвалифицирован-
ные специалисты. Они прошли специальную 
профессиональную подготовку, используют 
современное оборудование, передовые методы 
инструментальной и лабораторной диагностики 
(определение уровня содержания тяжелых ме-
таллов в биологических средах на атомно-абсорб-
ционном спектрометре, определение наличия 
психотропных и наркотических веществ в биоло-
гических жидкостях, аудиометрия, спирография, 
определение вибрационной чувствительности, 
вестибулометрия, электронейромиография, 
электроэнцефалография, ультразвуковая, эндо-
скопическая и лучевая диагностика), что позво-
ляет оказывать медицинскую помощь высокого 
качества и проводить реабилитацию больных 
с профессиональными заболеваниями. Наличие 
электронной очереди способствует равномер-
ному распределению посетителей по кабинетам 
и корпусам. Все рабочие места специалистов 
автоматизированы, ведется электронная карта 
пациента и регистр профзаболеваний. Менедже-
ры обеспечивают автоматизированный контроль 
исполнения контрактов.

Залог успеха эффективной работы Центра 
профессиональной патологии в решении вопро-
сов связи заболевания с профессией и професси-
ональной пригодности — взаимодействие специ-
алистов, работающих на амбулаторном приеме, 
и профпатологического отделения стационара. 
При экспертизе связи заболевания с профессией 

консультативные приемы осуществляют доктора 
и кандидаты медицинских наук.

Кроме того, Центр профессиональной патоло-
гии оказывает медицинскую помощь по следую-
щим направлениям:

 9 предварительные и периодические медосмо-
тры работающих с вредными и опасными 
производственными факторами;

 9 диспансеризация государственных граждан-
ских служащих;

 9 различные виды медицинских осмотров граж-
дан, в том числе на право управления автотран-
спортным средством, приобретение, хранение, 
ношение оружия, при поступлении на службу 
в следственные органы и прокуратуру.
Возможность получить комплекс медицин-

ских услуг в одном месте и в комфортных усло-
виях, отвечающих современным требованиям, 
обеспечивает своевременную диагностику про-
фессиональных и хронических неинфекционных 
заболеваний у работающих граждан, устранение 
временных потерь и реализацию принципов бе-
режливого производства.

На протяжении многих лет Центр профпато-
логии сотрудничает с такими предприятиями, 
как МУП «Водоканал», ЗАО «Иркутскнефтепро-
дукт», МУП «ИркутскАвтодор», ОАО «Корпо-
рация Иркут», Иркутский алюминиевый завод, 
ООО «Иркутская нефтяная компания», ОАО ПО 
«Иркутский завод тяжелого машиностроения» 
и многие другие.

В период пандемии COVID-19 Центр профес-
сиональной патологии ОГАУЗ ИГКБ № 9 осу-
ществляет свою деятельность с соблюдением всех 
требований эпидемиологической безопасности.

Иркутский городской центр профессиональ-
ной патологии неоднократно становился победи-
телем конкурсов «100 лучших товаров России» 
и «Иркутское качество». В 2021 году учреждение 
вновь подтвердило свой высокий статус.

Марина Александрова.  
Фото из архива конкурса «100 лучших товаров России»

ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ

Иркутский городской центр 
профессиональной патологии 
— структурное подразделение 

ОГАУЗ «Иркутская городская кли-
ническая больница № 9» — основан 
в 2004 году с целью улучшить меди-
цинское обслуживание работающего 
населения и развить профпатологи-
ческую службу города.

ООО «Торговозакупочная 
компания «Иркутская мас-
лосырбаза» — одно из ста-

рейших предприятий Иркутской 
области с богатой историей. 
Сегодня, как и прежде, здесь вы-
пускают качественные продукты, 
которые заслужили уважение 
у целых поколений жителей ре-
гиона. Вкусное сливочное масло, 
знаменитые плавленые, копче-
ные сыры, спреды и маргарины — 
визитная карточка предприятия. 
Многочисленные победы на раз-
личных экспертных конкурсах 
— лучшее тому подтверждение. 
Сегодня дипломы конкурса «100 
лучших товаров России» попол-
нили эту солидную коллекцию.

ПОЛУЧАЕТСЯ У ТОГО,  
КТО РАБОТАЕТ

Сегодня в еженедельнике «Иркутск» — рассказ о людях 
и предприятиях, которые победили в конкурсе  

«Сто лучших товаров России»

МЕДИЦИНА НА ВЫСОТЕ 
Иркутский городской центр профессиональной патологии 
стал победителем конкурса «100 лучших товаров России»  
в номинации «Медицинские осмотры и диспансеризация»

ПО ЗАСЛУГАМ И НАГРАДА 
Иркутская маслосырбаза стала лауреатом  

и дипломантом конкурса «Сто лучших товаров России»  
в номинации «Продовольственные товары»

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

ЭФФЕКТИВНО И НЕДОРОГО
Телефон   
26-12-36

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск
РЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ
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Первый заместитель председателя правительства Иркутской области Руслан Леонидович 
Ситников (на фото справа), главный врач ОГАУЗ ИГКБ № 9 Лидия Петровна Пчела 
(на фото в центре) и заведующая ГЦПП ОГАУЗ ИГКБ № 9 Татьяна Мамонова на церемонии 
награждения по итогам регионального этапа конкурса «Сто лучших товаров России»

Особенность продукции «Иркутской маслосырбазы» — это проверенное 
временем качество и натуральность. В линейке пастообразных сыров 
«С грибами» и «С карбонадом» — настоящие сушеные грибы и карбонад. 
В них нет ароматизаторов и других химических добавок, придающих этим 
продуктам соответствующий вкус и аромат
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«Конкурс «100 лучших товаров России» прохо-
дит более 20 лет, в нашем регионе есть предпри-
ятия, которые участвуют почти все эти годы,  
а есть и новички, — рассказывает Дмитрий 
Солдатов, руководитель Иркутского ЦСМ Рос-
стандарта. — В общей сложности конкурсанты 
представили на суд экспертов 80 наименова-
ний продукции и услуг. Достойных называться 
лучшими определяли в шести номинациях: 
«Продукция производственно-технического на-
значения», «Продовольственные товары», «Про-
мышленные товары для населения», «Изделия 
народных и художественных промыслов», «Ус-
луги для населения», «Услуги производственно-
технического назначения».

«Саянский бройлер» получил диплом в номи-
нации «Продовольственные товары». Иркутяне 
как давние потребители его продукции знают, 
что сама фабрика расположена в Саянске: на пло-
щади более 600 гектаров расположены птичники, 
инкубаторы, цеха производства полуфабрикатов, 
гигантские холодильные установки и все осталь-
ные звенья цепочки производства полного цикла. 
Именно там, в двух инкубаторах, выводят по 15 
млн суточных цыплят в год, а затем в современ-
ных, полностью автоматизированных птичниках 
ежемесячно выращивают до 1,5 млн бройлеров.

Птицу откармливают тщательно, используя 
только собственное и фермерское зерно из глав-
ных житниц Иркутской области — Заларинского, 
Куйтунского, Аларского и Зиминского районов. Да 
и сами цыплята (которых выращивают до брой-
леров) — племенные особи, которых предприятие 
покупает у всемирного лидера в области птице-

водства — компании «Авиаген», постав-
щика породы «Арбор-Эйкерз». Особи 
этой породы достигают веса 5–6 кг. 

Но продукция «Саянского бройлера» 
— уже давно не только охлажденное и 
замороженное мясо кур. Это полуфа-
брикаты, колбасы, сосиски — всё то, что 
облегчает жизнь хозяйкам в условиях 
современной жизни, когда женщины ра-
ботают наравне с мужчинами и времени 
стоять у плиты практически нет. Линейка 
продукции полуфабрикатов предприятия 
более чем многообразна, даже нет смысла 
перечислять — весь ассортимент представ-
лен в фирменных отделах и магазинах. Их 
более 140 (!), и каждый день во все торго-
вые точки фирменные рефрижераторы при-
возят свежую продукцию.

Каждый день с помощью специальных 
фур-рефрижераторов свежую продукцию ве-
зут не только в Иркутск и по всей области, но 

и в Бурятию, Забайкалье, Красноярский край, Ке-
меровскую область, Якутию. Спрос потребителей 
на «саянскую курицу» растет, и объяснимо поче-
му: стандарты качества соблюдаются тщательно. 
Безопасность продукции подтверждается между-
народным сертификатом менеджмента качества 
ХАССП ИСО 22000. Но это информация для спе-
циалистов, тех, кто в теме, а мы с вами, обычные 
покупатели, знаем: продукция торговой марки 
«Саянский бройлер» экологически чистая и обла-
дает высокими потребительскими свойствами.

Илья Спирин

ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ

Абсолютно ожидаемо, что именно 
«Саянский бройлер» стал 
одним из победителей самого 

важного конкурса производителей 
страны — «Сто лучших товаров 
России». Уже 31 год (с 1990го) 
предприятие бесперебойно снабжает 
иркутян и жителей всего региона 
куриным мясом. И это цикл полного 
производства от кормов для цыплят 
до охлаждения готовой продукции. 
30 тысяч тонн экологически 
выращенного куриного мяса, 
практически ежедневно проверяемого 
специалистами разных ведомств 
на соответствие высочайшим стандартам 
качества, — вот что такое продукция 
«Саянского бройлера». Поэтому 
диплом «100 лучших товаров России» 
в очередной раз (начиная с 2013 года) 
и по праву занял свое место в кабинете 
руководителя предприятия.

ПОЧЕМУ МЫ ПРЕДПОЧИТАЕМ «САЯНСКИЙ БРОЙЛЕР»? 
«Наши цыплята растут без ГМО, гормонов и антибиотиков», — так 

объясняют высокий покупательский спрос на самом предприятии

Уникальная продукция предприятия 
отмечена высшей наградой конкурса — 
дипломом лауреата в номинации «Про-
дукция производственно-технического 
назначения».

ООО «АДС-Лаб» — крупная иркутская 
компания, чья продукция востребована 
по всей России, а также за рубежом: в Ка-
захстане, Киргизии, Узбекистане и Грузии. 
В числе клиентов ООО «АДС-Лаб» многие 
промышленные предприятия региона: 
УГМС, ЦГСН и лаборатории экологическо-
го мониторинга. Поставляемая продукция 
— новейшее лабораторное оборудование, 
в том числе собственного производства.

В конкурсе «100 лучших товаров», 
в частности, были отмечены аналити-
ческие аэрозольные фильтры АФА. С их 
помощью легко выявить повышенное 
содержание в воздухе токсинов, пыли, 
радиоактивных изотопов или вредных 
выбросов.

В компании под руководством Якова 
Смирнова происходят исследования, мо-
дернизация и расширение ассортимента 
выпускаемой продукции. Он отмечает, что 
по качеству фильтры не уступают фран-
цузским, американским и японским ана-
логам, а в чем-то даже превосходят их.

Марина Александрова

Учреждение представило на конкурс 
проект «Популяризация историко-
культурного наследия народов При-
байкалья». Он включает в себя целый 
комплекс услуг, например, экскурсии 
в уникальном месте, где собраны памят-
ники истории, архитектуры, этнографии, 
воссоздана жизнь сибирской деревни 
в старину. Кроме того, в проект входит 
организация бальных танцев, мастер-
классов и проведение праздников, выста-
вок, фестивалей различных уровней.

Персональной наградой программы 
— почетным знаком «За достижения 
в области качества» — отмечен директор 
музея «Тальцы» Владимир Викторович 
Тихонов. Он возглавил учреждение 
в 1993 году. Благодаря Владимиру Вик-

торовичу в регионе 
началась и продол-
жается активная ра-
бота по сохранению 
памятников дере-
вянного зодчества 
малых городов и сел 
Иркутской области, 
материального и духовного наследия 
коренных народов Прибайкалья.

Напомним: победители конкурса 
имеют право использовать логотип про-
граммы «100 лучших товаров России» 
в рекламных целях и размещать его 
в документации на услуги и на упаковке 
продукции в течение двух лет.

Наталья Федотова.  
Фото из архива музея «Тальцы»

ЗА ЧИСТЫЙ И СВЕЖИЙ ВОЗДУХ
Инновационное предприятие ООО «АДС-Лаб» — 
победитель федерального этапа Всероссийского 

конкурса «100 лучших товаров России»

ТАЛЬЦЫ ВНОВЬ СРЕДИ ЛУЧШИХ 
Архитектурно-этнографический музей 

«Тальцы» стал лауреатом и обладателем 
золотого знака «100 лучших товаров России»

ПРАЗДНУЕМ С РАЗМАХОМ  
Компания «Русский праздник» стала дипломантом 

федерального этапа Всероссийского Конкурса  
«100 лучших товаров России»

«Русский праздник» — иркутская 
фирма, уже ставшая многократным 
победителем всероссийских и между-
народных конкурсов; они также участ-
ники различных форумов и фестива-
лей. Основали «Русский праздник» 
в далеком 2012 году супруги Владимир 
и Юлия Строковы. Сегодня они про-
должают заниматься любимым делом 
— проводят как праздничные корпора-
тивные мероприятия, так и выездные 
туры для детей и школьников.

«Новогодняя деревня» — проект, 
который Строковы придумали шесть 
лет назад. За это время он стал весьма 
популярен у маленьких иркутян и их 
родителей. В наши дни проект рас-
ширил свои границы и проходит также 
в других городах — Братске, Норильске 
и Улан-Удэ.

— «Новогодняя деревня» — сказоч-
ный мир, куда приезжают гости, чтобы 
погрузиться в атмосферу чудес и вол-
шебства, — рассказывает Юлия Строко-
ва. — Они участвуют в квесте, уличных 
забавах, посещают новогодний музей 
от экомастеров, делают новогодние 
игрушки, катаются на тюбах и собачьих 
упряжках. Могут угоститься в трапез-
ной Деда Мороза. В заключение всех 
ждут развлекательная программа 
на центральной площади у елки. И, ко-
нечно же, подарки!

В Иркутске сказочный мир распо-
ложился на территории в 4 га прямо 
в городской черте. Примечательно, что 
сценарий праздника меняется каждый 
год, поэтому в «Новогодней дерев-
не» никогда не бывает скучно даже 
тем, что уже здесь бывал. В этом году, 
например, ребят и родителей ждут 
увлекательные поиски новогодних 
кристаллов, с помощью которых они 
восстановят баланс на Земле. Найти 

кристаллы можно будет с 10 декабря 
по 7 января.

Основная программа праздника 
рассчитана на детей от 6 до 13 лет. Од-
нако про старшеклассников здесь тоже 
не забывают: подросткам предлагают 
более современную версию — с тик-ток 
шоу и Snow party. Не остаются в сто-
роне и те, у кого нет родителей, и дети 
с ограниченными возможностями 
здоровья. Для них в «Новогодней де-
ревне» организуют благотворительную 
программу в рамках проекта «Я верю 
в чудеса». В этом году такой зажига-
тельный праздник состоится 5 декабря.

«Новогодняя деревня» — это развле-
чение и активный отдых с комплексом 
услуг «Всё включено». Иркутян пригла-
шают посетить «Новогоднюю деревню» 
с группой школьников с 10 по 29 дека-
бря, а также семьями 7 января.

Бронирование билетов 
по тел. 747–690 или на сайте 
38praz.ru.

Наталья Федотова
Фото из архива компании

Праздники «Русского праздника» 
— это всегда атмосфера и хоро-
шее настроение! Предприятие 
из Иркутска отмечено высшей 
наградой конкурса «100 лучших 
товаров России»
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Уже второй год подряд День откры-
тых дверей проводится в онлайн-про-
странстве. И в этом есть свои плюсы: 
можно присоединиться из любой точки 
мира, задать вопрос в живом чате, а при 
необходимости посмотреть эфир в за-
писи. В эту субботу, 20 ноября, руко-
водство ИГУ расскажет в прямом эфире 
о главном: особенностях поступления 
в 2022 году, порядке заселения в обще-
жития, трудоустройстве и досуге для 
студентов, а также собственном Воен-
ном учебном центре. 

— Военный учебный центр при ИГУ 
(или, проще говоря, военная кафедра) 
работает уже два года. Первокурсники 
подают документы на поступление в Во-
енный учебный центр весной, во втором 
семестре. Обязательно проходят вступи-
тельные испытания, учитывается физи-
ческая подготовка и успеваемость. Кон-
курс достаточно высокий: в Военный 
учебный центр зачисляются 108 лучших 
ребят, и со второго курса они начинают 
обучение, — рассказывает Дмитрий 

Матвеев, ответственный секретарь цен-
тральной приемной комиссии ИГУ.

В 2022 году вводятся определен-
ные новшества для абитуриентов. 
Они касаются тех, кто поступает в вуз 
на базе среднего профессионального 
образования.

— Раньше такие люди имели право 
сдавать ЕГЭ или проходить наши вну-
тренние испытания (конечно же, они 
выбирали второе). В 2022 году внутрен-
ние экзамены ужесточатся. По русскому 
языку экзамен останется классическим, 
по школьной программе, а по остальным 
предметам вводятся испытания про-
фессиональной направленности. Напри-

мер, при поступлении в Педагогический 
институт необходимо сдать экзамен 
по основам педагогики, при подаче до-
кументов в Институт социальных наук — 
сдать не просто обществознание,  
а усложненный вариант с элементами со-
циологии и культурологии, — продолжа-
ет Дмитрий Матвеев. — Более того, сдача 
ЕГЭ станет неизбежной для некоторых 
направлений высшего образования, свя-
занных с математикой, физикой, химией, 
биологией, психологией, филологией, 
лингвистикой, историей, психологией.

Так как нюансов много, то для 
поступающих на базе среднего про-
фессионального образования про-

ведут отдельный прямой эфир. Он 
состоится 11 декабря, в субботу, в 11 
часов на YouTube-канале университета 
(www.youtube.com/c/irkutskuniversity). 
На этой же площадке в течение меся-
ца проведут дистанционные встречи 
с абитуриентами все институты и фа-
культеты ИГУ:

 9 Геологический факультет — 26 ноя-
бря, 15.00; 

 9 Педагогический институт — 27 ноя-
бря, 11.00;

 9 факультет психологии — 27 ноября, 
13.00;

 9 Международный институт экономи-
ки и лингвистики — 3 декабря, 15.00;

 9 Институт социальных наук — 3 дека-
бря, 17.00;

 9 физический факультет — 4 декабря, 
11.00;

 9 Институт математики и информаци-
онных технологий — 4 декабря, 13.00;

 9 Байкальская международная биз-
нес-школа (Сибирско-американский 
факультет менеджмента) — 10 дека-
бря, 15.00;

 9 Институт филологии, иностранных 
языков и медиакоммуникации — 10 
декабря, 17.00;

 9 Юридический институт — 11 декабря, 
13.00;

 9 исторический факультет — 17 дека-
бря, 15.00;

 9 Химический факультет – 17 декабря, 
17.00

 9 географический факультет — 18 дека-
бря, 11.00;

 9 факультет бизнес-коммуникаций 
и информатики — 18 декабря, 13.00.
Яна Шутова. Фото пресс-службы ИГУ

Датой рождения Сбербанка считается 12 но-
ября 1841 года. В этот день Николай I утвердил 
устав первых сберегательных касс в России «по 
уважению пользы, которую они могут приносить 
как в хозяйственном, так и в нравственном отно-
шении». Зеленый цвет тогда еще не был отличи-
тельным знаком структуры: форму оттенка буты-
лочного стекла носили все служащие. Позднее он 
закрепился за Сбербанком и сопровождает банк 
в его бренде уже целые десятилетия.

— В этом году Сбербанк отмечает свое 180-ле-
тие. Мы считаем, что в юбилей нужно не получать 
подарки, а дарить — своим клиентам и партне-
рам, — уверен председатель Байкальского банка 
Сбербанка Александр Абрамкин. — Поэтому уже 
четвертый год подряд Сбер устраивает в честь 
своего дня рождения «Зеленые дни» — своеобраз-
ный аналог «Черной пятницы».

В эти дни банк меняет цены на многие свои 
финансовые продукты, а с недавних пор и на про-
дукты экосистемы Сбера. «Зеленые дни — 2021» 
традиционно прошли в регионах России 11–12 но-
ября. В эти даты клиенты могли взять потре-
бительский кредит под беспрецедентные 5 %, 
оформить вклад под 7,75 %, купить подписку 
СберПрайм по выгодной цене, приобрести годо-
вой пакет СберЗдоровье со скидкой.

Интересные праздничные предложения с выго-
дой до 40 % банк сделал своим клиентам по про-
дуктам страхования. Спрос на них в «Зеленые 

дни» был так высок, что банк продлил действие 
своих предложений еще на 2 дня — до 14 ноября.

— У нас действительно много страховок было 
со скидкой: на недвижимость, КАСКО, для путе-
шественников, защита финансов и даже страхо-
вание питомцев, — рассказала Юлия Кальвина, 
управляющая Иркутским отделением ПАО Сбер-
банк. — При оформлении расширенной или дет-
ской страховки можно было получить еще и при-
ятный подарок — до 3500 бонусов «Спасибо».

«Зеленые дни» — безусловно, самое удачное 
время и для оформления ипотеки. Сбер в этот 
период снизил ставку на 0,3 % на новостройки 
для клиентов, оформляющих кредит по двум 

документам (для подачи заявки потребуется па-
спорт и второй документ на выбор: СНИЛС, води-
тельское удостоверение, загранпаспорт, военный 
билет, удостоверение личности военнослужащего 
или сотрудника федеральных органов власти). 
Акцию поддержали и партнеры банка — иркут-
ские компании.

— В «Зеленые дни» два иркутских застройщи-
ка предоставили жителям региона дополнитель-
ную скидку 1 % на приобретение недвижимости 
в новостройках — в жилых комплексах Life, SUN 
CITY и Zenith, — сообщил заместитель председа-
теля Байкальского банка Сбербанка, куратор роз-
ничного бизнеса Иван Подлужный.

Яна Шутова
Фото Анны Кулаковой

ВИРТУАЛЬНЫЙ ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ ИГУ
Всё о поступлении в классический университет можно узнать 20 ноября в онлайн-формате

ЗЕЛЕНЫЕ ДНИ КАК АЛЬТЕРНАТИВА 
«ЧЕРНОЙ ПЯТНИЦЕ»   

Какие выгодные предложения сделал Сбер к своему 
180-летию?

Готовь сани летом, а доку-
менты в вуз — зимой. В Ир-
кутском государственном 

университете начинается череда 
дистанционных мероприятий для 
абитуриентов. Завтра, 20 ноября, 
в 11 часов состоится общеунивер-
ситетский День открытых две-
рей в онлайнформате. Это будет 
прямая трансляция на YouTube
канале ИГУ, во время которой 
можно будет узнать актуальную 
информацию и задать любые 
вопросы. Участвовать в транс-
ляции можно после регистрации 
по ссылке openday.isu.ru.

В1841 году в СанктПетербурге 
открылась первая в России сберкасса. 
Работала она один день в неделю, 

по воскресеньям, с 9 до 14 часов. За 180 лет 
организация колоссально выросла:  
от 1 клиента до 100 миллионов, от режима 
выходного дня до круглосуточной 
поддержки, от маленькой сберегательной 
кассы до финансового гиганта. В честь 
своего 180летия Сбер в традиционные 
«Зеленые дни» объявил о небывалых 
скидках. О том, как это было, — сегодня 
в еженедельнике «Иркутск».

На правах рекламы

Люди, которые знают все о Сбере и «Зеленых 
днях» как альтернативе «Черной пятнице»: 
председатель Байкальского банка Сбербанка 
Александр Абрамкин, управляющий Иркутским 
отделением Сбербанка Юлия Кальвина 
и заместители председателя Байкальского банка 
Сбербанка Иван Подлужный и Антон Соколов «ЗЕЛЕНЫЕ» ЦИФРЫ

Около 85 компаний и сервисов входят 
сегодня в экосистему Сбербанка

30 млн клиентов ежедневно захо-
дят в Сбербанк Онлайн

14 000 офисов насчитывает фили-
альная сеть банка в России

В 18 странах мира пользуются услуга-
ми Сбера

В честь 180-летия Сбера в рамках мас-
штабной программы «Сбереги планету» 
волонтеры банка высадили более  
180 000 саженцев ели, сосны, дуба 
и ясеня

Заглянуть на виртуальный День открытых дверей в ИГУ будет полезно 
не только ученикам выпускных классов, но и тем, кто планирует поступать 
в университет в ближайшие годы. Для этого нужно зарегистрироваться 
на трансляцию по ссылке openday.isu.ru
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МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска

Отдел истории
 � 21 ноября

Лекция руководителя клуба садоводов-любителей 
«Академия на грядках» Елены Сергеевны Целютиной 
(12+) 
Начало в 10.00.
Адрес: ул. ФранкКаменецкого, 16а.  
Тел.: 710161, 710422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

 � 19 ноября
Открытие персональной выставки Евгения Турунова 
(6+)
Начало в 17.00.

 � 20 ноября
Иркутский КСП «Мост» и ГВЦ им. В. С. Рогаля при-
глашают любителей бардовской песни на долгождан-
ную встречу! В программе песни классиков бардов-
ского жанра и не только в исполнении «Физиков и 
лириков» Иркутского бардовского движения (12+)
Начало в 15.00.
Работа изостудии «Маленький художник» (4+)
С 10.00 до 14.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200365.

Солдаты Отечества
 � 20 и 21 ноября

Лекционно-игровая программа «Уроки мужества», 
костюмированные экскурсии (по заявкам) (6+)
Начало в 13.30.
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 380899.

Музей городского быта
 � 21 ноября

Экскурсия по музею и урок чистописания «Как учи-
лись наши деды» (6+)
Начало в 12.00, 15.00.

 � 24 и 25 ноября 
Экскурсия по музею и мастер-класс «Винтажный аль-
бом в стиле скрапбукинг» (6+)
Начало в 12.00, 15.00.

 � 26 ноября
Экскурсия и игровая программа «Уютная гостиная 
в старом иркутском доме», «Забавы для взрослых и 
детей: бирюльки, «Золушка», «Пифагор» и др.» (6+)
Начало в 12.00, 15.00.

Иркутский областной краеведческий 
музей

Отдел природы 
Выставка «Экто- и эндопаразиты человека и живот-
ных» (12+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 342832.
Отдел истории 
Выставка-квест «От острога до города» (12+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 333449.
Экспозиционный отдел «Окно в Азию» 
Выставка «Дорогой победы: 100 лет дипломатических 
отношений России и Монголии» (12+) 
Адрес: ул. 3го Июля, 21а (130й квартал). Тел. 
259821.

Иркутский областной художественный 
музей

«Судьба моя — Иркутск». Портреты выдающихся лич-
ностей, повлиявших на развитие города (6+) 
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 340146.

Галерея сибирского искусства 
Выставка графики «Солнце в синей воде» художницы 
Ольги Игнатенко из Владивостока (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 334389.

Иркутский музей декабристов
Доммузей Волконских 
Выставка «В альбоме вашем я пишу…». Альбом 
стихотворений и рисунков 30–40-х годов XIX века, 
принадлежавший неизвестной девушке, путешество-
вавшей вместе с семьей по местам служебных поездок 
отца из Москвы в Нижний Новгород и Астрахань 
(12+) 
Адрес: пер. Волконского, 10. Тел. 292663.

Арт-галерея «Диас»
Персональная фотовыставка Ярослава Шиллера  
«Я ВАЖНЕЕ!» (12+)
Адрес: ул. Седова, 40. Запись по тел.:  
8 (914) 8991088, 8 (3952) 554595.

ТЕАТРЫ
Иркутский музыкальный театр имени  
Н. М. Загурского

 � 23 и 24 ноября
Рок-опера «Иисус Христос — суперзвезда» (16+)
Начало в 18.30.
Адрес: ул. Седова, 29. Тел. 342131.

Театр юного зрителя
 � 20 ноября

«Легенды седого Байкала» (12+) 
Начало в 18.00. 
Адрес: ул. Ленина, 23. Тел. 344102.

Театр народной драмы
 � 21 ноября

В. Одоевский «Мороз Иванович»,  новогодняя сказка 
(6+) 
Начало в 12.00 и 14.00.

 � 26 ноября
В. Хайрюзов «Сербская девойка», история любви 
(16+) 
Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 469968

Театр кукол «Аистенок»

 
«Колобок» относится к разряду сказок-оберегов: 
пока ребенок маленький, ему лучше держаться 
поближе к родным. Об этом говорит и спектакль 
театра кукол «Аистенок»: если семья крепкая и 
дружная, то никакой хищник не страшен!

 � 20 ноября
Сказка-игра «Колобок» (0+). Начало 10.00 и 12.00 

 � 21 ноября
Сказка в стихах «Наш домок-теремок» (0+) 
Начало в 11.00 и 14.00.
Адрес: ул. Байкальская, 32. Тел. 251964.

Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 19 ноября
«Сказка о попе и работнике его Балде» (6+)   
Концерт из цикла «Сказки с оркестром». Меропри-
ятие участвует в программе «Пушкинская карта». 
Губернаторский симфонический оркестр, дирижер 
Максим Качалов.
Начало в 12.00 и 14.00.

 � 20 ноября
Концерт из цикла «Моцарт в Иркутске» (6+)
Мероприятие участвует в программе «Пушкинская 
карта». Губернаторский симфонический оркестр.
Начало в 18.00

 � 21 ноября
Концерт из цикла «Ключи от оркестра»  (6+)
Мероприя тие участвует в программе «Пушкинская 
карта». Губернаторский симфонический оркестр, 
дирижер Максим Качалов.
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 241100.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 21 ноября

«Судьба и слава великого помора. К 310-летию со дня 
рождения М. В. Ломоносова». Вечер-посвящение  
в библиотеке № 10 ( https://vk.com/club91851931) 
(16+) 
Начало в 12.00. 
Адрес: ул. Геологов, 26б. Тел. 424928.

 � 23–24 ноября
«Центральной городской библиотеке имени  
А. В. Потаниной — 125 лет!». На научно-практическую 
конференцию «V Потанинские чтения: «Имя в исто-
рии города» приглашает ЦГБ им. А. В. Потаниной 
(https://vk.com/cbscgb) (16+) 
Начало в 10.00. 
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 239391.

 � 24 ноября
«Солнечный поэт детства». В литературное путеше-
ствие по книгам Самуила Маршака для детей пред-
лагает отправиться библиотека № 24 (https://ok.ru/
group56893153214473) (5+) 
Начало в 16.30. 
Адрес: мкрн Первомайский, 24. Тел. 363837.

 � 26 ноября
«Альфред Нобель. След в истории». На исторический 
час к 120-летию со дня вручения первой Нобелевской 
премии ждет гостей библиотека № 8 «Меридиан» 
(https://vk.com/public202228877) (16+) 
Начало в 13.00. 
Адрес: ул. Баумана, 204. Тел. 449801.
«Этот мир наполнила она теплом и счастьем». Би-
блиотека № 5 готовит акцию-поздравление с органи-
зацией фотозоны ко Дню матери для всех желающих 
(https://vk.com/club199306977) (7+) 
Начало в 11.00. 
Адрес: ул. Сибирских партизан, 22. Тел. 322464.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 22 ноября
В 11.00 библиотечный урок для учащихся 4–5 классов 
«Нужны ли нам словари и энциклопедии?» (6+)

 � 24–26 ноября
В 13.00 «Четыре лапы, хвост, холодный мокрый нос» 
— познавательный час ко Всемирному дню домашних 
животных для учащихся 3-х классов (6+)
Адрес: мкрн Университетский, 70. Запись по 
тел. 369566.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 20 ноября
Логопедические проблемы у детей дошкольного и 
младшего школьного возраста. Лекторы Ирина Бока-
рева, Людмила Давыдова, «Академия здоровья» (16+) 
Начало в 13.00.
Творческая встреча с иркутским поэтом Виталием Ер-
шовым и культурно-просветительским объединением 
«Сезон» (12+) 
Начало в 15.00.
«То вместе, то поврозь, а то попеременно…». Вечер 
бардовской песни под руководством Екатерины Бара-
новской (12+) 
Начало в 18.00.

 � 21 ноября
«Многоликий Достоевский» и «Заговор идей. Дело 
петрашевцев». Обзоры книжных выставок (12+) 
Начало в 14.00.
«Четвертый». Просмотр и обсуждение фильма (1972) 
по одноименной пьесе К. Симонова. Проект прото-
иерея Евгения Прохорова «Кинопоэзия: следуем за 
образом» (16+) 
Начало в 16.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Запись по тел. 486680.

Сибэкспоцентр.  
Выставка «Мир стиля и красоты» (18+)

 � 19 ноября
Семинар «Окрашивание по Tefia»
Презентация «Barber-прокачка» от Дмитрия Гонча-
рова 
Дефиле «Боди-арт»
«Международный чемпионат Baikal Beauty Expo — 
2021» (18+)
Марафон здоровья (18+)

 � 20 ноября
Живая лекция «Фотография на телефон». Проводит 
Паша Павлов, топ-бьюти фотограф (Москва, команда 
«Персона»)
«Тенденции в дизайне рисунков осень–зима 
2022/2023»
Дефиле моделей чемпионата секций «Визажное ис-
кусство» и «Парикмахерское искусство»
«Международный чемпионат Baikal Beauty Expo-
2021» (18+)
Марафон здоровья (18+)

 � 21 ноября
Мастер-класс «Barber без границ»
«Международный чемпионат Baikal Beauty Expo-
2021» (18+)
Марафон здоровья (18+)
Адрес: ул. Байкальская, 253а. Тел. 353992.

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (19–26 ноября)
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По горизонтали: 3. Коллективная просьба. 9. 
Доказательство невиновности. 10. Консерви-
рование овощей. 11. Серии рисунков с крат-
кими текстами. 12. Буддийский памятник. 
15. Люди, нанятые для аплодисментов или 
освистывания. 18. Дефект речи вследствие 
переедания. 21. Мелкая прихоть, причуда. 
22. Наёмный сельскохозяйственный рабо-
чий. 23. Устаревшее название плашки. 24. 
Причина, по которой у Пиноккио рос нос. 25. 
Латы на грудь. 26. Автомобиль по-другому. 
29. Кисть в форме широкой плоской лопатки. 
32. Сверкающее место у беглеца. 35. Кре-
дит на жильё. 36. Живописное изображение 
бога, святого или святых, образ. 37. Тради-
ция. 38. Одно из следствий простуды.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
КУПЛЮ

Дачу, участок, Мельничная Падь, 
Авторынок, Селиваниха, п. Жилкино, 
Смоленщина, Байкальский тракт, Голо-
устненский тракт, Ново-Ленино, предм. 
Рабочее и прилегающие районы, за на-
личный расчет, куплю. Рассмотрю все 
варианты! Агентствам не беспокоить. 
Т. 8 (901) 633-37-07, 8 (964) 358-50-02.

Квартиру в любом районе города, на вы-
годных для вас условиях, за наличный 
расчет, куплю. Рассмотрю все предложе-
ния (в т. ч. новые дома). Срочно! Агент-
ствам не беспокоить. Т. 8-901-633-37-07, 
58-50-94.

Куплю дорого старинные буддийские 
фигуры, тханки, иконы от 50 т. руб.  
Т. 8 (920) 075-40-40.

РАЗНОЕ
Утерянный аттестат номер Б1063584 о 
среднем образовании, выданный МБОУ 
СОШ № 55 в 2005 году на имя Гусейнова 
Ромина Ризван Кызы, считать недействи-
тельным.

УСЛУГИ
Бурение и ремонт скважин в рассрочку. 
Монтаж, ввод в дом, кессон.  
Т. 8 (950) 088-76-03.

Антенны ТВ. Безлимитный интернет —  
400 р./мес. Установка, ремонт, гарантия.  
Т. 608-730.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

На правах рекламы

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД:
По горизонтали: 3. Петиция. 9. Алиби. 10. Засол. 11. Комиксы. 12. Ступа. 15. Клака. 18. Икота. 21. Каприз. 22. Батрак. 23. Лерка. 24. Враньё. 25. 

Кираса. 26. Тачка. 29. Флейц. 32. Пятки. 35. Ипотека. 36. Икона. 37. Уклад. 38. Насморк.
По вертикали: 1. Фарс. 2. Кипу. 3. Пика. 4. Тумак. 5. Цокот. 6. Язык. 7. Уста. 8. Ёлка. 13. Театрал. 14. Портной. 16. Лотерея. 17. Классик. 18. Излёт. 

19. Обруч. 20. Абака. 27. Анонс. 28. Кредо. 29. Флип. 30. Енот. 31. Циан. 32. Паук. 33. Толк. 34. Иуда.

По вертикали: 1. Хвастливое щегольство. 2. Узелковое 
письмо. 3. Разновидность длинного копья. 4. Солидное 
кулачное «приложение». 5. Стук женских каблучков. 6. 
Болтливый мышечный орган. 7. Рот, губы. 8. Новогодняя 
красавица. 13. Любитель сценического искусства. 14. 
Костюмер. 16. Розыгрыш денег по билетам. 17. Великий 
деятель науки, искусства, литературы (общее название). 
18. Конечный момент полёта пули. 19. Спортивный тре-
нажёр. 20. Многолетнее травянистое растение, текстиль-
ный банан. 27. Слово, которое чаще встретишь в кросс-
ворде, чем в театральной практике, а хорошо бы, так как 
это признак театральной новизны. 28. Убеждения, жиз-
ненная позиция. 29. Напиток из яиц, фруктовых сиропов 
и молока. 30. Хищный пушной зверь. 31. Бесцветный 
ядовитый газ. 32. Хищное членистоногое и пасьянс. 33. 
Где ум, там и .... 34. Один из апостолов Христа.
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